Областное государственное бюджетное учреждение культуры

«Костромская областная библиотека для детей и молодежи

имени Аркадия Гайдара»

Анализ библиотечно-библиографического

обслуживания детского населения и молодежи

Костромской области в 2023 году.



КОСТРОМА, 2024

Содержание

1. Сеть библиотек области, обслуживающих детей……………………......3
2. Анализ основных статистических показателей работы библиотек…….5
3. События года….……………………………………………………………9

3.1 Основные события года………………………………………………………9

3.2 Проблемы года……………………………………………………………….10

3.3 Мероприятия Года педагога и наставника………....……………………. 11

3.4 Областные конкурсы ОГБУК «Библиотека имени А. Гайдара»………….13

4. «Читаем всей семьей»: организация семейного чтения в библиотеках области…………………………………………………………………………....16

5. Работа детских игровых пространств в библиотеках Костромской области……………………………………………………………………………21

6. Организация летнего досуга детей в муниципальных библиотеках Костромской области………………………………………………………...….30

7. Организация мероприятий текущего характера…….………………………41

8. Работа библиотек в социальных сетях, связи с общественностью, рекламная деятельность ……………………………………………………..….51

9. Анализ библиографической работы……………………………………..…..58

10. Формирование, использование и сохранность библиотечных фондов детских библиотек…………………………………………………………….…63

Приложение 1 «Показатели деятельности муниципальных библиотек Костромской области по обслуживанию детского населения в 2023 году»...70

Приложение 2 «Показатели деятельности муниципальных библиотек Костромской области по обслуживанию молодежи в 2023 году»…………...71

Приложение 3 «Показатели деятельности детских библиотек Костромской области в 2023 году»………………………………………………………….....72

Современное библиотечное обслуживание в Костромской области ориентировано на личность, ее динамично изменяющиеся потребности, основывается на сотрудничестве и «диалоге» библиотечного специалиста и читателя. Библиотекари стараются использовать новые современные формы работы, и масштабные массовые мероприятия, вызывающие интерес среди населения нашего региона. Они заставляют детей и взрослых задумываться о том, что библиотека не только хранилище книг, где можно найти определенную информацию, но и культурно - досуговое учреждение, предлагающее огромный спектр услуг по организации детского, подросткового и молодежного досуга.

1. **Сеть библиотек области, обслуживающих детей.**

В Костромской области насчитывается 23 муниципальных района и 6 городских округов. В них функционирует 362 муниципальные библиотеки. Все они обслуживают пользователей разных возрастных групп, включая детское население и молодежь.

В структуре библиотечных систем есть специализированные детские библиотеки, либо специализированные детские отделы библиотек. Обслуживая детское население в области, по-прежнему, их функционирует 38.

В 2023 году изменения в сети детских библиотек коснулись Детской библиотеки МУК «Кологривская Централизованная библиотечная система» - она была преобразована в Детский отдел при центральной библиотеке.

Приводим данные статистической отчетности, поступившие в ОГБУК «Костромская областная универсальная научная библиотека» (Таблица № 1).

Таблица 1

Детские библиотеки и детские отделы центральных библиотек

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| №  п\п | №  Биб\*\* | №  отд | Муниципальное образование | Наименование детской библиотеки, детского отдела |
| 1 |  |  | Буй | - |
| 2 |  |  | Волгореченск | - |
| 3 | 1 |  | Галич | МУК «Детская библиотека им. Я. Акима» г. Галич |
| 4 | 2  3 |  | Кострома | 1. Детская библиотека № 2 и  2. Детская библиотека № 16 МБУ г. Костромы «Централизованная библиотечная система» |
| 5 | 4 |  | Мантурово | Городская детская библиотека МБУ «Централизованная библиотечная система» городского округа г. Мантурово |
| 6 |  | 1 | Шарья | Детский отдел Центральной библиотеки МБУК «Централизованная библиотечная система городского округа г. Шарья» |
| 7 | 5 | 2 | Антроповский | Палкинская детская библиотека  Детский отдел Центральной библиотеки им. М.С. Малинина МКУ «Централизованная библиотечная система Антроповского муниципального района» |
| 8 |  |  | Буйский | - |
| 9 | 6 |  | Вохомский | Детская библиотека МУК «Межпоселенческое библиотечное объединение» Вохомского муниципального района |
| 10 |  |  | Галичский | - |
| 11 | 7 |  | Кадыйский | Детский отдел МКУ «Межпоселенческая центральная библиотека» Кадыйского муниципального района |
| 12 |  | 3 | Кологривский | Детский отдел МУК «Кологривская Централизованная библиотечная система» |
| 13 |  | 4 | Костромской | Детский отдел Центральной библиотеки МКУК ЦБС Костромского муниципального района |
| 14 |  |  | Красносельский | - |
| 15 |  | 5 | Макарьевский | Детский отдел МКУК "Макарьевская районная библиотека» |
| 16 |  | 6 | Межевской | Детский отдел Центральной районной библиотеки МКУ Межевская ЦБС Межевского муниципального района |
| 17 | 8 |  | г. Нея и Нейский | Детская библиотека МУ «Централизованная библиотечная система» муниципального района г. Нея и Нейский район |
| 18 |  | 7 | г. Нерехта и  Нерехтский | Детский отдел МУ «Межпоселенческая библиотека им. М.Я. Диева» ЦБС муниципального р-на г. Нерехта и Нерехтский р-н |
| 19 | 9 |  | Октябрьский | Районная Детская библиотека – отделение МУК «Межпоселенческая Центральная библиотека имени А.В. Кобелева» Октябрьского муниципального района |
| 20 | 10 |  | Островский | Детская библиотека МКУК «Централизованная библиотечная система Островского района» |
| 21 |  | 8 | Павинский | Детский отдел Центральной библиотеки МУК Централизованная библиотечная система Павинского муниципального района |
| 22 |  | 9 | Парфеньевский | Детский отдел Парфеньевской центральной библиотеки им. С.В. Максимова МКУК "ЦБС" Парфеньевского муниципального р-на |
| 23 | 11  12 |  | Поназыревский | Детское отделение Центральной районной библиотеки им.О.М.Куваева  Якшангская детская библиотека МКУК "Межпоселенческая централизованная библиотечная система" Поназыревского муниципального района |
| 24 | 13 |  | Пыщугский | Детская библиотека МКУК «Центральная районная библиотека» Пыщугского муниципального района |
| 25 | 14 |  | Солигаличский | Детская библиотека – филиал муниципального казённого учреждения «Центральная районная библиотека им. А.С.Пушкина» Солигаличского муниципального района |
| 26 |  | 10 | Судиславский | Детский отдел Центральной библиотеки МУК "ЦБС" Судиславского муниципального района |
| 27 | 15 | 11 | Сусанинский | Детская библиотека МУК Муниципальная библиотечная система Сусанинского муниципального района  Детский отдел Межпоселенческой библиотеки МУК МБС Сусанинского муниципального района |
| 28 |  | 12 | Чухломский | Детский отдел МКУК Межпоселенческая библиотека Чухломского муниципального района |
| 29 |  |  | Шарьинский | - |
| Итого | 15 | 12 |  |  |

\* Самостоятельная структурная единица

Статус детского отдела библиотеки-филиала, как структурного подразделения библиотеки, имеет 11 отделов – детский отдел Судайской сельской библиотеки Чухломской ЦБС; детские отделы библиотек № 3, 5, 6, 7, 9, 12, 13, 15, 17, 23 МБУ г. Костромы «ЦБС».

Кроме того, в структуру МБУ г. Костромы «ЦБС» входит Городская детско-юношеская библиотека.

1. **Анализ основных статистических показателей работы библиотек.**

Шувалова Е.В.,

заместитель директора

Статистика и учет – неотъемлемые направления библиотечной деятельности. Без количественных характеристик невозможно проанализировать процессы, происходящие в библиотечном обслуживании.

В таблицах «Показатели деятельности муниципальных библиотек Костромской области по обслуживанию детского населения в 2023 году», «Показатели деятельности муниципальных библиотек Костромской области по обслуживанию молодежи в 2023 году» (Приложение 1, 2) приведены данные статотчетности из форм 6-НК. Но, анализируемые показатели, такие как «Посещение детьми до 14 лет», «Посещение молодежью (15-30 лет)» и «Посещение детьми массовых мероприятий», «Посещение молодежью массовых мероприятий», не включенные в государственную статистическую форму 6-нк, но включенные в показатели «дорожной карты» взяты из текстовых отчетов.

В Приложении 3 приведены показатели деятельности детских библиотек. В Руководстве для детских библиотек Российской библиотечной ассоциации прописано: «По муниципальным детским библиотекам средние показатели по России составляют: читаемость – 20-22 экз. в год, посещаемость – 7-8 раз в год».  Данные по этим критериям в библиотеках Костромской области находятся на достаточно высоком уровне, поскольку все библиотечные учреждения работают в соответствии с показателем «Число посещений культурных мероприятий» национального проекта Культура.

Таблица 2

Качественные показатели работы муниципальных библиотек

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Относительные показатели | 2022 | 2023 |
| Читаемость | 25,0 | 23 |
| Посещаемость | 15,7 | 14,6 |

Показатели в Таблице 2 в сравнении с 2022 годом отражают снижение по читаемости и посещаемости в муниципальных библиотеках области. Это обусловлено ежегодным снижением численности населения, отсутствием в ряде районов детского населения в сельской местности, и временным закрытием сельских библиотек из-за кадровой нехватки. Но, несмотря на эти причины, плановые показатели по количеству читателей выполняются. Во многом этому способствует и активная работа с ребятами в летний период, большая часть из которых приезжие городские жители. И сравнивая их с общероссийскими значениями можно утверждать, что Костромская область является читающим регионом, и костромские библиотеки – это часто посещаемые учреждения культуры. Такой результат достигнут за счет повышения активности библиотекарей, в том числе и в организации массовой работы. Библиотеки постепенно превращаются в так называемое «третье место», место, куда дети приходят отдохнуть, провести интересно время, переключиться на другой вид деятельности.

Многие муниципальные образования отмечают, что, планового количества посещений и книговыдач удалось достичь, участвуя в областных акциях и проектах «Губернаторская библиотека - детям», «Литературная песочница», «Читай, Кострома!», «Сказка в подарок», «Библионочь» и Областных марафонах чтения.

В прошедшем году была проведена большая работа по реализации проекта «Библиопродленка» в библиотеках Костромской области. В соответствии с поручением губернатора Костромской области С. К. Ситникова Департамент образования и науки Костромской области совместно с Администрацией города Костромы и Департаментом культуры Костромской области проработали вопрос использования муниципальных учреждений дополнительного образования города Костромы и учреждений культуры для организации групп продленного дня. На конец 2023 года «Библиопродлёнка» организуется на постоянной основе в 234 библиотеках Костромской области.

Анализируя количественные показатели обслуживания детского населения библиотеками Костромской области (Приложение 1) можно отметить, что в работе библиотек отмечается стабильный плюс по сравнению с предыдущим годом.

Необходимо выделить стабильную позитивную динамику по всем основным показателям обслуживания детского населения за последние два года в деятельности библиотек Буйского, Макарьевского, Поназыревского, Судиславского и Чухломского районов. По итогам работы в 2022-2023 годах устойчивые плюсы по всем показателям в г. Кострома.

Стоит отметить работу и библиотечных систем г. Буй, г. Кострома, Вохомского и Павинского районов, отработавших в 2023 году без «минусов».

Выдержки из отчетов библиотек области:

г. Кострома:

«Анализ показал, что для библиотек системы характерна стабильность всех основных показателей работы. Отмечается прирост по посещениям (+ 49144), что было достигнуто за счет проведения акций и мероприятий вне стен библиотеки. Рост числа читателей (+15330). Обеспечить стабильные показатели удалось благодаря творческому подходу и использованию разнообразных форм работы, оперативному наполнению сайта учреждения, информированию населения через средства массовой информации о книжных фондах библиотек, новинках литературы и проводимых массовых мероприятиях, привлечению новых читателей.»

Вохомский район:

«В 2023 году в библиотеках была продолжена работа по привлечению читателей юношеского и молодежного возраста. В детской библиотеке активно работает молодежный волонтерский отряд «БиблиоДвиж». Также детская библиотека в 2023 году начала работать в рамках программы «Пушкинская карта», что также сказалось на увеличении показателей.»

г. Буй:

«Большое значение в организации обслуживания пользователей в 2023 году имеет модернизация Центральной городской библиотеки, которая начала работать в качестве модельной библиотеки с 1 октября 2022 года. В результате этой работы также было значительно улучшено материально - техническое обеспечение городской библиотеки № 1, в которую переданы мебель и оборудование, использовавшееся в Центральной городской библиотеке до модернизации. В результате анализа показателей выявлено, что общее количество читателей библиотеки увеличилось, есть прирост во всех возрастных категориях. Показатели посещений и книговыдачи значительно превысили уровень прошлого аналогичного отчетного периода в основном за счет повышенного интереса к модельной библиотеке после ее открытия, а также обновления книжного фонда библиотек.»

г. Шарья:

«Цифровые показатели в 2023 г. значительно увеличены, в связи с ежемесячным контролем за цифровыми показателями, ответственное отношение руководителей структурных подразделений за выполнением плановых цифровых показателей.»

Кроме лидирующих по итогам прошедшего года необходимо назвать и библиотеки муниципальных образований, показывающих отрицательную динамику. В Костромском муниципальном районе произошло резкое снижение количественных показателей по всем критериям: читатели – дети (-148), посещения детьми (-22308), читатели – молодежь (-393), посещения библиотек молодежью (– 8898). Как указывают коллеги в текстовом отчете, основной причиной снижения показателей является кадровая проблема. В 2023 году в 4 филиалах библиотечной сети практически весь год отсутствовали сотрудники и данные библиотеки вынужденно временно не работали, а Середняковский филиал ЦБС остается без работника уже три года. Также коллеги указывают на низкий размер оплаты труда, который в современном мире является одним из главных критериев для соискателей. Отмечается, что во многих библиотеках требуется косметический ремонт для создания комфортной обстановки, которая будет способствовать большему привлечению читателей в библиотеки.

Также, стоит отметить уменьшение цифр по показателям в сравнении с 2022 годом в г. Галич, г. Мантурово, Антроповском, Буйском, Галичском, Кадыйском, Макарьевском, Межевском, г. Нея и Нейском районе, Октябрьском, Островском, Парфеньевском, Пыщугском, Чухломском и Шарьинском районах.

Вот пояснения, представленные в отчетах по поводу снижения темпов обслуживания:

Макарьевский район:

«Анализируя выполнение основных контрольных показателей хочется отметить, что все библиотеки по работе с детьми стабильно выполняют плановые показатели. Некоторое снижение показателей в сельских библиотеках связано с демографической ситуацией в районе. Снизились показатели книговыдачи (-1158 экз.) и посещений (-332) по юношеству. Это можно объяснить низкой читательской активностью этой категории.»

Октябрьский район:

«Все поселенческие библиотекари работают на 0.4, 0.5 ставки, в детской на 0.8 ставки. Школы и детские сады есть в трех поселениях: Покровском, Луптюгском, Новинском. Детское население в сельской местности уменьшилось на 15 человек, молодежи уменьшилось на 18. Количество читателей-детей, посещаемость поддерживают приезжающие дети на каникулы, особенно летом. Для детей и молодёжи интересны игровые мероприятия, конкурсные формы работы, которые позволяют подросткам проявлять творческую активность и лучше усваивать учебный материал.»

Анализируя годовую отчетность, можно сделать вывод, что сейчас работа библиотек в большей степени направлена на создание комфортной обстановки для читателей всех возрастов, внедрение новых форм работы и трансформацию прежних способов организации массовых мероприятий. И хотя в ряде муниципальных районов присутствует отрицательная динамика по основным показателям, в работе библиотек Костромской области отмечается стабильный плюс по сравнению с предыдущим годом.

Показатели деятельности детских библиотек и детских отделов приведены в таблице Приложения № 3.

1. **События года**

Выжанова С.В.,

методист

Обладателем Переходящего кубка «Лучшая детская библиотека Костромской области 2023 года» (по итогам работы в 2022 году) стала Детская библиотека МУК «Межпоселенческое библиотечное объединение» Сусанинского муниципального района Костромской области.

Библиотеки продолжают приспосабливаться к современным тенденциям, модернизируя методы и формы своей библиотечно-информационной и рекламно-маркетинговой деятельности, что способствует успешному взаимодействию с обществом и подрастающим поколением. Библиотеки области активно внедряют инновационные технологии в свою работу, используя социальные сети для продвижения своих услуг и привлечения новых читателей. Они также разрабатывают и реализуют различные проекты и программы, направленные на повышение интереса к чтению, формирование информационной культуры и поддержку образования.

* 1. Основные события года.

Основные события, которые, по мнению самих библиотек, были наиболее важными в работе с детьми и молодежью в 2023 году.

В 2023 году в Костромской области, в рамках национального проекта «Культура», появились тримодельныебиблиотеки:

- Модельная библиотека на базе Номженской сельской библиотеки - филиал №10 Нейского муниципального округа;

- Парфеньевская центральная библиотека им. С.В. Максимова стала первой модельной библиотекой Парфеньевского муниципального округа;

- Модельная библиотека на базе библиотеки № 7 Централизованной библиотечной системы города Костромы.

Капитальный ремонт по национальному проекту «Культура» завершился в нескольких библиотеках: Шунгенская сельская библиотека Костромского района; Афонинская сельская библиотека Буйского района. На выделенные средства библиотеки приобрели новую мебель, технику и литературу. В деревне Кобякино Судиславского муниципального района после капитального ремонта, состоялось торжественное открытие клуба и библиотеки.

В отчетном году детской библиотеке Вохомского района спонсорами было подарено 498 книг на сумму 150 000 рублей.

Коллеги из библиотеки им. М. Горького Галичского муниципального района впервые приняли участие в областном конкурсе в номинации «Местные инициативы» и выиграли денежный грант на приобретение библиотечной кафедры и стульев на детско-юношеский абонемент.

Приятные события затронули так же Ёмсненскую библиотеку Нерехтсткого района. Она стала одним из победителей в Конкурсном отборе лучших сельских учреждений культуры Костромской области и лучших работников сельских учреждений культуры Костромской области на получение денежного поощрения в 2023 году.

2023 год стал юбилейным для многих библиотек Костромской области:

* Жваловская сельская библиотека Судиславского района – 120 лет со дня основания.
* Юбилеи отметили сельские библиотеки Шарьинского района: Ивановская - 80 лет и Майтихинская библиотеки – 70 лет;
* Библиотека № 12 г. Костромы - 65 лет со дня основания;
* Библиотека № 19 г. Костромы - 55 лет;
* Библиотека № 6 г. Костромы - 50 лет;
* Библиотека №15 г. Костромы - 40 лет.

Во всех библиотеках состоялись увлекательные праздничные мероприятия для читателей.

3.2. Проблемы года.

Чаще всего коллеги упоминают в отчетах такие проблемы как:

Сокращение подписки на периодические издания, недостаток средств на комплектование книжных фондов (Сусанинский район, Костромской район, Кадыйский район);

Необходимость ремонта и обслуживания техники, недостаток в поселенческих библиотеках технического обеспечения и пространства для проведения качественного мероприятия (Красносельский район, Кадыйский район, Вохомский район);

Также коллеги отмечают проблему в кадровой системе – неполные ставки библиотекарей (Шарьинский район, Галичский район). При возрастающей рабочей нагрузке появляется снижение количества и качества выполняемой работы, так как многие библиотекари работают на 0,1; 0,25; 0,5 ставки.

Все вышеперечисленные проблемы приводят к негативной оценке деятельности библиотек со стороны населения, ограничение доступности и снижение качества библиотечных услуг.

3.3 Мероприятия Года педагога и наставника

В соответствии с Указом Президента РФ В. В. Путина 2023 год объявлен Годом педагога и наставника. Это обусловлено высокой социальной значимостью профессии учителя. Учреждение Года педагога и наставника приурочено к двухсотлетию со дня рождения К. Д. Ушинского, который входит в число родоначальников отечественной педагогической науки. Год педагога и наставника — это специально установленный год, который посвящен педагогам и наставникам, их значимой роли в образовании и воспитании нового поколения. Цель проведения тематических мероприятий — подчеркнуть важность работы педагога для общества, повысить престиж данной профессии, а также привлечь внимание общественности к вопросам образования и воспитания.

Проанализировав годовую отчетность, можно уверенно сказать, что муниципальные библиотеки Костромской области отработали в этом направлении на 100%. Было проведено множество познавательно – развлекательных программ, информационных часов, видео – бесед, викторин.

В библиотеках Поназыревского муниципального округа сотрудники провели с учащимися начальной школы и их преподавателями развлекательно – игровую программу «И снова в школу». Программа была наполнена разнообразными играми, конкурсами, весёлыми уроками.

У коллег из Якшангской сельской библиотеки 28 августа в актовом зале Якшангской средней общеобразовательной школы состоялась традиционная августовская педагогическая конференция. В рамках Всероссийской акции «Спасибо учителю» были показаны видеоролики с благодарностью учителям, среди которых был ролик, созданный работниками культуры п. Якшанга.

К Году педагога и наставника в России сотрудниками библиотеки имени И.Г. Большакова г. Галича для ребят каждой смены РВО при МБУ ДК «Юбилейный» проводились веселые уроки «Сказка – к мудрости ступенька». В ходе мероприятия дети проходили по дороге сказок, вспоминая старые и знакомясь с новыми сказками, узнавая много увлекательного и интересного.

В библиотеках Сусанинского муниципального района в течение года был проведён ряд мероприятий с целью повышения престижа учителей и расширения знаний о профессии учителя. В Детской библиотеке был организован литературный час для третьеклассников «Доброта - волшебное лекарство», приуроченный к 105-летию со дня рождения Василия Александровича Сухомлинского. Сотрудники Детской библиотеки подготовили и провели ретро-вечер «С песней по жизни», который был посвящён замечательному педагогу-наставнику Юлии Сергеевне Красильниковой. Более тридцати лет жизни она посвятила Сусанинской средней школе.

12 апреля 2023 года исполнилось 200 лет со дня рождения Александра Николаевича Островского. Многие библиотеки области проводили мероприятия, посвященные этому событию.

Значимым мероприятием для библиотек Костромского района стал районный детско-юношеский интеллектуальный баттл «Классный ум», посвященный 200-летию А.Н. Островского. Старт игре был дан еще в декабре 2022 года, участники прошли два интересных этапа – коллективное сочинение и квест-игру в своих сельских библиотеках. Пройдя отборочные туры, на итоговую игру съехались представители из 8 класса Шунгенской, 7 класса Минской, 10 класса Зарубинской и 10 класса Караваевской школ. Именно эти ребята в честном интеллектуальном бою завоевали себе право побороться в финале 14 апреля.

Еще одним значимым событием был районный творческий конкурс «Библио-Снегурочка», который так же посвятили 200-летию со дня рождения А.Н. Островского. Начался он в канун Нового 2023 года, а закончен был в марте. На конкурс поступило 18 видеороликов – каждый был хорош по-своему, но жюри предстояло выбрать лучшие из лучших.

«Мы этим именем живем, мы этим именем гордимся!» В юбилейный год – год 200-летия Александра Николаевича Островского, был объявлен муниципальный творческий конкурс среди библиотек Островского района и их читателей. На октябрьском семинаре библиотечных работников были подведены итоги конкурса.

К юбилейной дате в библиотеках Сусанинского района проводились различные мероприятия: вечер-портрет «Мир Островского», литературная гостиная «А.Н.Островский и Костромской край», урок-путешествие «По памятным местам Островского в Костроме» (Межпоселенческая библиотека); литературно – музыкальная гостиная «Великий мастер русской драмы» (Попадьинская сельская библиотека); литературный час «Сказочная тема в творчестве А. Островского» (Сокиринская сельская библиотека); вечер – портрет «Хозяин русской сцены» (Григоровская сельская библиотека); литературная гостиная «Островский – человек-легенда» (Головинская сельская библиотека).

Значительное внимание уделяется работе с детьми и юношеством. Библиотеки проводят литературные конкурсы, викторины, встречи с писателями и поэтами, организуют книжные выставки и тематические мероприятия. В библиотеках создаются специальные отделы для детей и подростков, где они могут найти книги и журналы, соответствующие их возрасту и интересам. Не забывают библиотеки и о людях с ограниченными возможностями. Для них создаются специальные условия доступа к библиотечным фондам, проводятся мероприятия с использованием адаптированных материалов и технологий. Библиотеки Костромской области являются важными центрами культурной и общественной жизни. Они не только предоставляют доступ к информации и литературе, но и организуют выставки, концерты, лекции и другие мероприятия, способствующие развитию интеллектуального и творческого потенциала населения.

В целом, отчетный год стал периодом активной и плодотворной работы библиотек области. Они продолжают играть важную роль в сохранении и развитии культурного наследия, формировании духовно-нравственных ценностей и воспитании подрастающего поколения.

3.4. Областные конкурсы ОГБУК «Библиотека имени А. Гайдара»

В 2023 году библиотека для детей и молодежи имени А. Гайдара организовала и провела 3 областных конкурса: 2 конкурса были организованы для читателей костромских библиотек, а 1 – среди муниципальных библиотек Костромской области.

С 16 января по 22 апреля проходил Областной творческий конкурс, посвященный 200-летию со дня рождения А.Н. Островского «Снегурочка – дочь Мороза и Весны». Конкурс проводился по трем номинациям:

- «Сказочная Снегурочка» (рукотворная книга);

- «Кострома – родина Снегурочки» (рекламный видеоролик);

- «Снегурочка А. Н. Островского» (эссе).

Конкурсные работы в номинации «Сказочная Снегурочка» были посвящены сказкам о Снегурочке, и выполнены в различных техниках в виде рукотворной книги. Авторская работа в номинации «Кострома – родина Снегурочки» представляла собой рекламный видеоролик (продолжительностью до 60 секунд), посвященный образу сказочной героини Снегурочки, как туристическому бренду Костромской области. Авторские работы в номинации «Снегурочка А. Н. Островского» были представлены в виде эссе. Работы были посвящены природе Костромского края и персонажу Снегурочке в произведении А.Н. Островского, а также чувствам и эмоциям героев. Конкурс проводился в дистанционном режиме, работы и выступления участников принимались по почте, электронной почте и в мессенджерах в соц. сетях. Всего в конкурсе приняло участие 116 человек из 22 муниципальных районов области (93 работы по трем номинациям). Победители и призеры конкурса представлены в таблице 3.

Таблица 3.

Победители и призеры областного творческого конкурса, посвященному

200-летию со дня рождения А.Н. Островского

«Снегурочка – дочь Мороза и Весны»

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Место** | **Получатель приза** | **Муниципальный район** |
| Номинация «Сказочная Снегурочка» (рукотворная книга)  Возрастная категория: дети дошкольного возраста и учащиеся начальной школы (1-4 классы), (семейное творчество) | | |
| 1 место | Морозова Александра, Струлева Милана | Буйский муниципальный район |
| 2 место | Мухлисова Алиса | Антоповский муниципальный район |
| 3 место | Смирнова Ксения, Огаркова Алина | г. Буй |
| Номинация: «Сказочная Снегурочка» (рукотворная книга)  Возрастная категория: учащиеся средней школы, средне-специальных учебных заведений и молодежь (до 18 лет включительно) | | |
| 1 место | Шамаринов Ярослав | Антроповский муниципальный район |
| 2 место | Севастьянова Анна, Смирнова Полина | г. Кострмоа |
| Номинация: «Кострома – родина Снегурочки» (видеоролик) | | |
| 1 место | Смирнова Алиса, Меркулова Василиса, Бахмудова Зарина | Чухломский муниципальный район |
| 2 место | Калюжная Евгения | г. Кострома |
| 3 место | Волкова Полина | Галичский муниципальный район |
| Номинация: «Снегурочка А.Н. Островского» (эссе)  Тема: природа Костромского края в произведении «Снегурочка А.Н. Островского» | | |
| 1 место | Лебедев Евгений | Судиславский муниципальный район |
| 2 место | Лебедева Елена | Галичский муниципальный район |
| 3 место | Воронова Елизавета | Буйский муниципальный район |
| 3 место | Гапоченко Анастасия | Шарьинский муниципальный район |
| Номинация: «Снегурочка А.Н. Островского» (эссе)  Тема: «Истинная и ложная любовь: кого на самом деле любила Снегурочка?» | | |
| 1 место | Антонова Вероника | Костромской муниципальный район |
| 2 место | Иванова Екатерина | Чухломский муниципальный район |
| 2 место | Шнягин Дмитрий | г. Шарья |
| Гран-при конкурса:  Номинация «Кострома – родина Снегурочки» (видеоролик)  «Снежная экскурсия» | | |
|  | Куртеева Соня | г. Кострома |
| Поощрительный приз | | |
|  | Дорьева Лилия, Савина Ирина | г. Нерехта |

С 14 августа по 1 сентября Библиотека им. А. Гайдара провела Областной конкурс среди муниципальных библиотек Костромской области по организации областного марафона чтения «Мой край – земля Костромская». Задача муниципальных библиотек была провести громкие чтения в онлайн – формате с дальнейшим размещением публикаций видеозаписей или фотоматериалов мероприятий в группе «Читаем лучшее». Начало было положено 9 августа громкими чтениями в Библиотеке им. А. Гайдара. Открытие марафона транслировалось в аккаунте социальной сети ВКонтакте «Гайдарка Костромская библиотека» и набрало более 1700 просмотров. В марафоне приняло участие 30 муниципалитетов нашей области (109 библиотек), которые сделали более 114 публикаций с хештегом марафона, из которых 73 были видеоролики. К награждению были представлены 7 муниципальных образований (Таблица 4).

Таблица 4.

Призеры областного марафона чтения «Мой край – земля Костромская» среди муниципальных библиотек Костромской области

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **№ п\п** | **Муниципальная районная библиотека** | **Получатель приза** |
| Номинация «За активное участие в организации марафона» | | | |
| 1 | МУК «Межпоселенческое библиотечное объединение Вохомского муниципального района» | Директор Будилова Ольга Владимировна |
| 2 | Межпоселенческая библиотека Шарьинского муниципального района | Директор Вахрушева Елена Николаевна |
| 3 | МУК «Межпоселенческая библиотека им. М. Горького Галичского муниципального района» | Директор Новикова Ирина Михайловна |
| Номинация «За творческий подход и оригинальный выбор литературы» | | | |
| 4 | МУ «Межпоселенческая библиотека им. М.Я. Диева» муниципального района г. Нерехта и Нерехтского района | Директор Горшкова Галина Алексеевна |
| 5 | МБУ «Централизованная библиотечная система» городского округа г. Мантурово | Директор Голубева Ольга Николаевна |
| Номинация «За системный подход к организации областного марафона чтения» | | | |
| 6 | МКУК Центральная районная библиотека Пыщугского муниципального района Детская библиотека | Директор Бобарыкина Надежда Дмитриевна |
| Номинация «За профессионализм и ответственное отношение к раоте» | | | |
| 7 | МУК «Детская библиотека им. Я. Акима» г. Галич | Директор Ткачук Ольга Дмитриевна |

Работы отличались своей оригинальностью, творческим подходом к представлению информации, интересным выбором литературы местных авторов.

С 25 сентября по 31 октября 2023 года наша библиотека провела Областную открытую интернет – викторину, посвященную Году педагога и наставника «Хочу в школу». Викторина включала в себя 20 вопросов, размещаемых еженедельно блоками (по 5 вопросов) на странице библиотеки в социальной сети ВКонтакте. Были разработаны специальные вопросы, связанные с незнакомыми или менее популярными темами, где информация не так легко доступна в онлайновых источниках. Таким образом, дети были вынуждены обратиться к книгам для поиска ответов, развивая свои навыки поиска и чтения. Всего в интернет – викторине приняли участие 36 человек из 14 муниципальных районов Костромской области. Все участники подошли к выполнению заданий серьезно и проявили высокий уровень эрудиции и знаний о выдающихся педагогах, наставниках, учителях. В призовой фонд викторины вошли, привлекающие внимание детей и подростков, современные гаджеты: портативная колонка, беспроводные наушники, портативный аккумулятор. Главный приз интернет – викторины (портативная колонка) достался участнице из Костромской района, с. Кузнецово (Таблица 5).

Таблица 5.

Призеры Областной открытой интернет-викторины

«Хочу в школу»

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Место** | **Получатель приза** | **Муниципальный район** |
| 1 место | Федотова Полина Алексеева | Костромской район, с. Кузнецово |
| 2 место | Мельков Илья Алексеевич | Костромской район, п. Вохма |
| 3 место | Связев Матвей Сергеевич | Буйский район, с. Борок |
| Поощрительные призы | | |
| Призер викторины | Смирнова Елизавета Юрьевна | Судиславский район, п. Дружба |

Областные конкурсы, проводимые библиотекой, несомненно, способствуют привлечению внимания к чтению, литературе и книжной культуре, развитию творческих способностей участников, а также формированию у них навыков поиска необходимой информации, работы в команде и коммуникации. Участие в таких конкурсах способствует расширению кругозора, знакомству с новыми авторами и произведениями, а также приобретению ценного опыта в мире чтения.

1. **«Читаем всей семьей»:**

**организация семейного чтения в библиотеках области**

Бедарева Е.Е.,

заведующий отделом обслуживания

Доказано, что чем раньше начинаешь приучать ребёнка к тому или иному виду деятельности, тем лучше будет результат. Чтобы добиться результата, необходима система. Начало этой системы - в семье.

Ребёнок перенимает то отношение к чтению и книге, которое существует у его родителей. И если родители - люди грамотные и думающие, то они первыми начнут работу по формированию интереса ребёнка к книге. А библиотека должна этому всячески способствовать. Ежегодно работа с семьей занимает важное место в деятельности библиотек нашей области.

Взаимодействие библиотекаря и родителей в Вохомском районе начинается с индивидуальной работы с каждым членом семьи, пришедшим в библиотеку: проводятся индивидуальные беседы о правилах пользования библиотекой, выявляются интересы ребёнка, читательские предпочтения. В детской библиотеке оформлен Уголок семейного чтения: «Читаем детям, читаем с детьми». Книги представлены по разделам: «Интересно для родителей», «Хочу всё знать», «Сказки в семейном кругу», «Занимательные уроки», «Стихи», «Живая природа», «Читаем по слогам». Рекомендации для родителей даны в виде планшетов: «Пять причин, по которым нужно читать всей семьей», «Как читать книги?», «Зачем читать книги?», «По стране детских книг».

Библиотекари регулярно выходят с беседами в детские сады и школы на родительские собрания, рассказывают о важности чтения, о том, как родители могут помочь своим детям полюбить книгу и чтение, как сформировать домашнюю детскую библиотеку, как правильно выбрать книгу, знакомят с программой семейных чтений, разработанной детской библиотекой.

Благодаря ярким и познавательным книжкам у ребенка с самого раннего детства развивается воображение, формируется мировоззрение и чувство прекрасного. Книга и интерес к ней не являются тем, что передается автоматически от родителей к ребенку, нужно прививать, воспитывать интерес к чтению с ранних лет.

Вопросы и проблемы семьи, семейного чтения традиционно в центре внимания библиотек Межевского района. Хорошая книга в руках родителей и малыша - добрый знак того, что в этой семье будут царить читательская атмосфера и духовное единство. Различным проблемам семьи, семейному чтению, воспитанию, общению, отдыху были посвящены мероприятия в библиотеках района. Литературная фантазия «Загадка хрустальной туфельки» (к 395-летию Ш. Перро) - Никольская СБФ, библиоовация «Да здравствует, человек читающий!» - ДО ЦРБ, игровое ассорти «Путешествие в книгу»- Петушихская СБФ, экскурсия – знакомство «Дом, где живут книги» - ДО ЦРБ и многие другие.

Ни для кого не секрет, что желание читать, стойкий интерес к чтению  
формируется в семье, и основа его – привычка ребенка читать. Книга – это особый мир, какой читатель постигает и умом, и сердцем. Очень важно, чтобы книга вошла в жизнь ребёнка как можно раньше потому, что она незаменима в развитии внимания, сосредоточенности, в воспитании душевности, нравственности.

В Петровской библиотеке Чухломского района внимание посетителей привлекает «Детский уголок», в котором на маленьких столиках разложены бумага, краски, карандаши, книжки-раскраски, пластилин, мягкие игрушки, красочные детские книжки. Здесь мамы с малышами читают, играют, рисуют, лепят, мастерят.

С каждым членом семьи, пришедшим в библиотеку, ведется индивидуальная работа. В помощь родителям, в папке «Домашняя библиотечка вашего ребенка» рекомендуются книги, которые соответствуют возрасту ребенка и его увлечениям.

Уже несколько лет в библиотеке в летний период проходит акция «Семейный час выходного дня» - «Всей семьей в библиотеку». Для детей и родителей к этому дню организуется «Уголок настольных игр» и выставки детских рисунков.

Массовые мероприятия библиотеки также способствуют развитию семейного чтения, особенно те, которые связаны с продвижением книги. В течение года организуются «просмотры книг» и выставки-обзоры: «Почитай мне, мама», «Уголок семейного чтения», «Стиль жизни - здоровье», «Новые книжки, для вас ребятишки».

Чтение играет гораздо большее значение в жизни детей, чем в жизни взрослых. Подрастающее поколение нуждается в постоянном внимании со стороны библиотекарей, которые должны помочь ребенку стать талантливым читателем, испытывающим настоящую радость от общения с книгой.

«Возрождение семейного чтения – одна из важных задач библиотек» - считают библиотекари Кологривского района.

В центральной библиотеке состоялся семейный вечер «С книгой дружит вся семья». На мероприятие были приглашены семьи, принявшие участие в фото - конкурсе «Читаем дома всей семьёй», прошедшем в рамках областной библиотечной акции «Читающий регион». Библиотекари приготовили для гостей увлекательные интеллектуальные и творческие задания.

На день семьи в Ужугской сельской библиотеке Кологривского района детей ждала конкурсно - игровая программа «Семейный альбом». Дети рассказали о своей семье, своих увлечениях и семейных традициях, отгадывали загадки, вспоминали названия произведений, где есть семейные отношения, читали стихи о семье, разгадывали шарады и ребусы.

Семья способствует развитию личности человека, является мощным фактором воздействия на его сознание, вводит ребенка в мир культуры, в том числе и читательской.

Большое внимание работе с семьей, семейному чтению уделяли в прошедшем году библиотеки Мантуровского района: «Читающая семья является связующим звеном библиотеки с обществом. Работа с семьей помогает библиотекарям выйти из круга профессиональных проблем на уровень социального партнерства».

Решению этой задачи служили мероприятия, которые провели библиотекари Мантуровского района в 2023 году: Мастер-класс «Дружная семейка» (Октябрьская сельская библиотека), книжная выставка к Международному дню семьи «Семь Я = семья» (Центральная библиотека), исторический экскурс «Семейный оберег» (Центральная библиотека).

Книга формирует личность, развивает способность к анализу и размышлениям, прививает истинные нравственные ориентиры в жизни, способствует достижению успеха в любой сфере деятельности. Детское чтение – это сложный и длительный процесс, целью которого является приобщение детей к литературе, воспитание любви к книге, формирование потребности в ней. Семейное чтение играет в решении этих проблем ключевую роль.

Работа библиотек Сусанинского района по продвижению семейного чтения была направлена на то, чтобы всеми доступными методами донести до родителей понимание того, что читатель рождается в семье и для его воспитания нужна хорошая, умная книга. Пусть дети видят, как родители сами читают, заучивают отрывки, смеются, делятся прочитанным.

В течение года в библиотеках были оформлены книжные выставки: «Читаем вместе с мамой», «Всей семьей у книжной полки», «Пусть всегда будет мама», «Под покровом Петра и Февронии», «Свет материнской любви» (Головинская с/б); «Семейные истории со всего света», «Любовь и верность - два крыла семьи» (Григоровская с/б); «Сказки в семейном кругу» (Попадьинская с/б); «Все начинается с семьи» (Сумароковская с/б).

Читая, дети не только развивают свой интеллект, память, воображение, но и приобретают необходимые в жизни навыки, закладывают фундамент будущего образования. Приучая ребенка к чтению и предлагая ему интересные книги, мы способствуем его воспитанию, пробуждаем интерес к учебе, труду, самопознанию.

С 13 по 15 мая 2023 года детским отделом Центральной библиотеки города Шарьи проводилась акция «Семейное чтение сближает поколения», посвященная Международному дню семьи. В рамках акции на детском абонементе была организована книжная выставка «Азбука семьи» и выставка-просмотр «Раскрытые в детстве страницы», для родителей юных читателей проведен обзор «Читаем вместе».

Очень увлекательно прошла неделя семейного чтения «Где-то, когда-то, в какой-то стране», посвящённая Новому году. Маленькие читатели вместе с родителями охотно фотографировались на фоне новогодней ёлки, участвовали в сказочных конкурсах, дружно разгадывали загадки, вместе собирали пословицы. Счастливые участники недели семейного чтения стали обладателями не только фотографии своей семьи, но и получили памятные подарки - книги.

Семейное чтение является важной частью современного общества. Оно способствует развитию у детей навыков чтения, воображения и эмоционального интеллекта и является самым действенным решением проблемы нечитающих детей.

Задачу привлечения детей к чтению библиотеки Павинского района решают через проектную деятельность. Проект «Вместе с книгой я расту!» позволяет максимально приблизить книгу к читателю, а новая форма работы – акция «Кот в мешке» способствует качественному обслуживанию и увеличению охвата детского населения Павинского района.

Большой популярностью среди жителей Павинского района пользуются библиотечные акции «Читаем с бабушкой и дедушкой» и «Селфи у книжной полки», которые позволяют выйти за пределы библиотечной аудитории, привлечь к чтению детей, родителей и старшее поколение.

Проект популяризации семейного чтения «Нет лучше увлечения, чем семейное чтение» **содействует формированию устойчивого интереса к   чтению у дошкольников и младших школьников.** **Проект носит партнерский характер с привлечением родителей, педагогов и воспитателей.**

#### Проект способствует **повышению информационной культуры и культуры чтения семьи, популяризации книги, чтения через все доступные формы передачи информации, формированию информационно-педагогической поддержки мотивации чтения детей, включающей методические материалы, программы по развитию детского чтения, рекомендательные списки литературы для чтения по возрастам.**

Работа библиотек по продвижению семейного чтения должна быть направлена на то, чтобы всеми доступными методами донести до родителей понимание того, что читатель рождается в семье.

В Центральной городской библиотеке города Буя состоялась встреча-чествование «Созвездие читательских семей». Ее участниками стали семьи, которые по итогам года вышли в лидеры по количеству посещений библиотеки и прочитанным книгам. Собравшиеся рассказали о том, как в их семьях удается сохранять любовь к чтению, порекомендовали понравившиеся литературные произведения, вспомнили знаменитые династии писателей и поэтов. Каждая семья, являющаяся на данный момент лидером библиотечного чтения, награждена благодарственным письмом и памятным подарком.

Библиотекари области в 2023 году уделяли большое внимание популяризации и поддержке семейного чтения, которое является важной составляющей успешного развития современного общества.

Можно сказать, что традиция семейного чтения, со всеми положительными моментами в воспитании подрастающего поколения не уходит, а лишь изменяется вместе со временем. Важно подчеркнуть, что достаточно большое количество людей считают необходимым сохранить эту традицию в своих семьях, имеют достаточно ясное представление о пользе чтения.

Семья и библиотека - единомышленники и партнеры в приобщении детей и подростков к чтению. Библиотека помогает семье вырастить ребенка вдумчивым читателем, воспитать ребенка с помощью книги, она укрепляет связь между родителями и детьми, создавая уютную и доверительную атмосферу.

**5. Работа детских игровых пространств в библиотеках Костромской области.**

Шатова Е.П.,

главный библиотекарь

Горбачева А.М.,

заведующий сектором развития

библиотечных технологий

Детские игровые пространства в библиотеках – это действенная форма, направленная на создание комфортной и разнообразной атмосферы для детей внутри библиотечных помещений. Они служат местом, где маленькие читатели могут не только наслаждаться чтением, но и развивать свои интеллектуальные и творческие способности в интерактивной форме.

Задача детских игровых пространств способствовать всестороннему развитию ребенка. Они предлагают широкий спектр игровых и творческих материалов, таких как конструкторы, настольные игры, мягкие игрушки, а также раскрывающие мир науки эксперименты и различные мастер-классы. В 2020 году Губернатором Костромской области Ситниковым С.К. было дано поручение, обеспечить создание детских игровых комнат в библиотеках Костромской области.

На сегодняшний день создание детских игровых пространств в библиотеках Костромской области стало уже традиционной формой работы с читателями. Почти не осталось библиотек, в которых не было бы в наличии детского уголка или игровой комнаты.

Информация о деятельности детских игровых пространств представлена в Таблице 6.

Таблица 6.

Мониторинг посещаемости детских игровых пространств в библиотеках Костромской области

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| №  п/п | Библиотечные учреждения Костромской области | Кол-во библиотек,  имеющих в наличии ДИП/кол-во ДИП в 2022 году /2023 г. | Кол-во мероприятий,  проведенных в ДИП в 2022 году/2023 г. | Кол-во посещений ДИП в  2022 году/ 2023 г. | Кол-во клубов для малышей  и их родителей  2022/2023 г. |
| 1. | МКУ ЦБС Антроповского муниципального района | 12 /12 | 253/253 | 1697/1257  (- 440) | 4/4 |
| 2. | МУК «Буйская межпоселенческая библиотека» | 20/20 | 220/146  (-74) | 1205/638  (-576) | 1 / 2  (+ 1) |
| 3. | МКУК «Центральная городская библиотека городского округа г. Буй» | 2/2 | 139/185  (+46) | 841/1395  (+554) | 0/0 |
| 4. | МУК «Межпоселенческое библиотечное объединение Вохомского муниципального района» | 12/12 | 170/123  (-47) | 938/778  (-160) | 11/11 |
| 5. | МУК «Библиотечно-информационный центр» г. Галича | 1 /1 | 73/259  (+183) | 505/576  (+71) | 1/1 |
| 6. | МУК «Детская библиотека им. Я. Акима» г. Галича | 1 /1 | 0/0 | 211/212  (+1) | 0/0 |
| 7. | МКУК «Межпоселенческая библиотека им. Максима Горького» Галичского района | 24 /24 | 213/239  (+26) | 1807/1810  (+3) | 4/4 |
| 8. | МКУ «Межпоселенческая центральная библиотека» Кадыйского муниципального района | 15/15 | 201/253  (+52) | 1052/1267  (+215) | 9/9 |
| 9. | МУК «Кологривская централизованная библиотечная система» | 6/6 | 178/112  (-66) | 1245/2635  (+1390) | 0/0 |
| 10. | МБУ г. Костромы «ЦБС» | 16/16 | 1245/1486  (+241) | 12825/15305  (+2480) | 0/0 |
| 11. | МКУК ЦБС Костромского муниципального района | 20/21  (+1) | 347/756  (+409) | 2254/2747  (+493) | 1 / 4  (+3) |
| 12. | МБУК «Межпоселенческое клубно – библиотечное объединение» | 19 /19 | 160/68  (-92) | 1499/471  (-1028) | 0/2  (+2) |
| 13. | МКУК «Макарьевская районная библиотека» | 20 /21  (+1) | 199/230  (+31) | 1102/1031  (-71) | 0/0 |
| 14. | МБУ «ЦБС» городского округа г. Мантурово | 11 /11 | 551/562  (+11) | 10079/10627  (+548) | 0/0 |
| 15. | МБУ Межевская ЦБС | 7 /7 | 200/212  (+12) | 2687/3425  (+738) | 1/0  (-1) |
| 16. | МУ ЦБС района г. Нея и Нейский район | 4/4 | 187/172  (-15) | 1981/1816  (-165) | 3/4  (+1) |
| 17. | МУ «Межпоселенческая библиотека им. М. Я. Диева» района г. Нерехта и Нерехтский район  МКУ «Библиотека имени И.Г.  Большакова» | 15/15  1/1 | 141/87  (-54)  11/10  (-1) | 922/704  (-218)  147/145  (-2) | 0/0  0/0 |
| 18. | МУК «Межпоселенческая Центральная библиотека им. А. В. Кобелева» Октябрьского района | 6/6 | 240/220  (-20) | 1365/1380  (+15) | 0/0 |
| 19. | МКУК ЦБС Островского муниципального района | 17/17 | 816/852  (+36) | 6118/6364  (+246) | 2/3  (+1) |
| 20. | МУК ЦБС Павинского муниципального района | 2 /2 | 14/26  (+12) | 61/248  (+187) | 1 / 2  (+1) |
| 21. | МКУК «ЦБС» Парфеньевского района | 8 /8 | 179/144  (-35) | 3881/3021  (-860) | 1/1 |
| 22. | МКУК «Межпоселенческая ЦБС» Поназыревского муниципального района | 5/5 | 200/226  (+26) | 1486/1510  (+24) | 0/0 |
| 23. | МКУК Центральная районная библиотека Пыщугского муниципального района | 5 /5 | 55/35  (-20) | 154/122  (-32) | 5/5 |
| 24. | МКУ «Центральная районная библиотека им. А. С. Пушкина» Солигаличского муниципального района | 14/14 | 140/138  (-2) | 2198/2181  (-17) | 0/0 |
| 25. | МУК ЦБС Судиславского муниципального района | 9/9 | 240/189  (-51) | 1632/1440  (-192) | 4/4 |
| 26. | МУК Муниципальная библиотечная система Сусанинского муниципального района | 12/12 | 94/76  (-18) | 1030/684  (-346) | 1/1 |
| 27. | МКУК Межпоселенческая библиотека Чухломского муниципального района | 15/15 | 267/259  (-8) | 1659/1557  (-102) | 3/3 |
| 28. | МБУК «Централизованная библиотечная система городского округа г. Шарья» | 4 /4 | 326/331  (+5) | 3247/3273  (+26) | 0/0 |
| 29. | Межпоселенческая библиотека Шарьинского муниципального района | 17 /17 | 154/124  (-30) | 7430/4300  (-3130) | 0/0 |
|  | **ИТОГО** | **320/ 322**  (+ 2 игровых пространства) | **7217/7773**  (+556) | **73201/72919**  (- 282) | **52/60**  +9 клубов  (-1 закрылся) |

Диаграмма 1.

Анализируя данные мониторингов работы детских игровых пространств Костромской области (таблица 6), из года в год наблюдается стабильный рост показателя количества проведенных мероприятий. В этом году показатель вырос на 7,7%.

Также по данным мониторинга показателей, приведенных в отчетах за 2023 год, наблюдается незначительное уменьшение количества посещений детских игровых пространств. По сравнению с 2022 годом показатель уменьшился на 0,39%.

Низкий показатель сформировался за счет цифровых данных некоторых районов, которые столкнулись с разного рода проблемами. Среди них: нехватка рабочих кадров, снижение ставки библиотекаря и снижение количества детского населения в связи с переездом молодых семей из сельской местности. С такой ситуацией столкнулись в Красносельском районе, где детские игровые пространства работают во всех 19 библиотеках, но уменьшение количества мероприятий и соответственно их посещений связано с сокращением ставок библиотекарей, отсутствием долгого времени работников в нескольких библиотеках. Причиной снижения посещений послужило временное отсутствие работников и в двух сельских библиотеках Макарьевского района.

В Шарьинском районе работа детских игровых пространств в 2023 году велась работниками также продуктивно, как и в 2022 году, но активность читателей была значительно меньше. Среди причин снижения числа мероприятий и посещений в детских игровых пространствах можно отметить значительное уменьшение числа проживающих детей от 0-7 лет в районе. По данным Реестра населенных пунктов число проживающих детей на территории Шарьинского муниципального района снизилось на 37%. Количество детского населения в зоне обслуживания снижается и в Нерехтском районе. Это подтверждается сведениями, взятыми в Отделе образования администрации муниципального района город Нерехта и Нерехтский район. Количество дошкольников в 2023 году — 90 человек. В четырех детских садах в сельской местности по 2 ребенка. По причине сокращения количества детей в округе (на 154 ребенка по сравнению с 2022 годом) снизилось количество посещений и в Парфеньевском районе, также в связи с модернизацией Парфеньевской центральной библиотеки, проведением ремонтных работ, в течение 5 месяцев мероприятия в детском уголке не проводились.

Несмотря на разного рода проблемы, с которыми сталкиваются учреждения культуры, радует, что есть муниципальные районы, в которых количество посещений детских игровых пространств в 2023 значительно увеличилось. Среди них: библиотеки Кологривского, Мантуровского, Межевского, Островского, Кадыйского, Костромского районов, а также библиотеки г. Кострома и г. Буй.

В 2023 году было открыто 2 новых детских игровых пространства. Шунгенская библиотека Костромского района была отремонтирована и закуплена новая мебель. Был организован красочный детский уголок со стеллажами и столиками. В Ивакинской сельской библиотеке Макарьевского района, так же после ремонта открылась игровая комната.

К сожалению, не во всех сельских библиотеках есть условия для создания игровых зон. Для некоторых библиотек детские пространства не актуальны в виду отсутствия детского населения. Еще одной причиной является маленькая площадь помещения, как например в Коряковском и Кузнецовском филиалах Костромского района или в Талицкой поселенческой библиотеке Вохомского района помещения библиотек очень маленькие, разместить детский уголок или комнату физически невозможно.

С открытием детских игровых пространств в библиотеки удалось привлечь новых читателей. Дети с удовольствием идут в библиотеку, зная, что их там ждут интересные красочные книги, игрушки и развивающие игры. Библиотеки в свою очередь ведут постоянную работу, направленную на преображение детских игровых зон, приобретаются канцтовары, настольные игры, книжные фонды пополняются новой детской литературой. Многие сельские библиотеки отмечают, что не остаются в стороне и сами читатели, принося в библиотеку книги и игры хорошего качества. Получается своего рода коллективное взаимодействие, направленное на благо детей.

Детские игровые пространства нескольких районов оснащены современным оборудованием, что, конечно, упрощает работу с детьми и делает ее более интересной. Так, для юных посетителей Детской библиотеки Сусанинского района стало уже привычным интерактивное игровое оборудование, появившееся в библиотеке после масштабной реконструкции в рамках национального проекта «Культура». Его использование позволяет увлекательно и интересно знакомить детей с окружающим миром, наполнять интеллектуальный досуг новым содержанием. Ребенку, только начинающему познавать окружающий мир, интерактивный стол поможет это сделать через игру с помощью зрительного восприятия и тактильных ощущений.

Разнообразное оборудование детских пространств библиотек Чухломского района, так же привлекает юных читателей. Коврик-пазл выполняет несколько функций: он обучает, помогает в освоении новых навыков, способствует всестороннему развитию. С помощью магнитной доски дети готовятся к обучению в школе. Данное оборудование позволяет одновременно пользоваться магнитами, мелом и маркерами.

Стоит отметить, что игровые пространства привлекают детей разных возрастов от малышей до младших школьников. Для всех детей библиотекари проводят различные мероприятия, громкие чтения, мастер классы, также дети могут поиграть в настольные игры, полепить или полистать любимый журнал. Часто в детских пространствах проходят мероприятия для целых классов. Так, например, в детскую библиотеку Октябрьского района на мероприятие в детском игровом пространстве еженедельно приходит определенный класс начальной школы. Дети, посещающие Библиопродленку, так же зачастую занимаются в игровых зонах.

Несмотря на разнообразие форм работы, громкие чтения библиотекари называют самой популярной формой работы детских игровых пространств. В библиотеках Мантуровского района малыши знакомятся с книгой, узнают название книги, ее автора, смотрят иллюстрации. Только после такой ознакомительной беседы сотрудник библиотеки начинает читать книжку. Библиотекари отмечают, что благодаря таким занятиям родители стали более осмысленно подбирать литературу, выбирая книги не только по картинкам, но и обращая внимание на содержание.

Интересно проходят громкие чтения совместно с родителями в библиотеках Судиславского района. Дети выбирают книгу из предложенной литературы для чтения с мамой. На таких занятиях малыши знакомятся с млекопитающими животными, с техникой, различными профессиями. Также в работе с детьми используются развивающие игры – плакаты. Каждый из них посвящён определённой тематике (русские народные сказки, праздники, спортивные игры и др.). Дети дополняют плакаты яркими наклейками, объясняя свои действия или отвечают на наводящие вопросы.

Популярны громкие чтения и в детских игровых пространствах Галичского района, после чтения сказки, малыши с помощью мамы под руководством библиотекаря лепят из пластилина героя произведения, рисуют или делают аппликации в разных техниках.

**Детские клубы**

На базе игровых зон библиотеки стараются открывать детские клубы, чтобы сделать работу с маленькими читателями еще более интересной и продуктивной. Родители с маленькими детьми в свою очередь целенаправленно приходят в библиотеку на занятия в детские клубы, стараясь приобщить детей к книгам еще в младшем дошкольном возрасте, понимая, что именно в раннем детстве формируются полезные привычки.

Похвально, что в 2023 году открылось 9 новых детских клубов.«Смышленыш», «Мама+ребенок», «Малышок» под такими названиями открылись новые детские клубы в Никольской, Самсоновской и Шуваловской библиотеках Костромского района.

В Павинском районе при Леденгской сельской библиотеке был организован клуб «Читающие мамы» для мам с детьми дошкольного возраста. После преобразования в Номженской сельской библиотеке Нейского района (она в 2023 году стала модельной) так же открылся клуб для мам и малышей. Начал свою работу новый клуб в Воскресенской сельской библиотеке Буйского района. В Боровиковской и Подольской библиотеках Красносельского района в 2023 году были открыты клубы «Малышкина Книжка» и «Малышок». В Островском районе также открылся новый детский клуб, теперь клубы для мам и малышей работают в Адищевской, Гуляевской и Краснополянской сельских библиотеках данного района.

Стабильно уже не первый год продолжают свою работу клубы для малышей и родителей Вохомского района. Родители с удовольствием приводят маленьких читателей на их первые «серьезные» занятия, где малыши учатся общению и приобретают первый опыт познания. Тем временем их мамы и папы имеют возможность получить дополнительные знания по воспитанию и образованию детей. Многие приходят всей семьей с братьями и сёстрами, и даже с бабушками. Родители имеют возможность увидеть ребенка в обстановке, отличной от семейной, понаблюдать за его общением со сверстниками, открыть в нём новые способности.

Увлекательно проходят занятия в детских клубах Чухломского района.

Для занятий используют импровизированный бассейн с цветными шарами. Например, мама или библиотекарь показывает игрушку, называет её, описывает (мягкая, пушистая и т.д.), даёт малышам потрогать. Затем прячет ее в бассейне с шариками, а дети её должны найти, хорошенько покопавшись в шарах.

 Занятие по изучению окружающего мира, в частности «Как меняются деревья в парке в зависимости от времени года» очень интересно проводят с помощью карточек, выполненных на кусочках жидкого стекла. Малыши охотно «одевают» деревья в наряды, соответствующие времени года.

Сотрудники, ведущие детские клубы, отмечают, что родители принимают активное участие в занятиях. Известно, что дети считывают поведение родителей и, если родитель увлечен и заинтересован, соответственно и ребенок не останется равнодушным.

В игровой программе «Пусть всегда будет мама», которая была организована для детей и мам клуба «Счастливый малыш» детского отделения Павинской центральной библиотеки, мамы выступили в роли персонажей сказки «Колобок», а затем вместе с детьми весело и активно выполняли задания, которые подготовили для них библиотекари: «ходили» в магазин, «стирали» белье, танцевали, прибирали игрушки, наряжались на праздник.

Подводя итоги, хочется отметить, что, безусловно, библиотеками была проведена большая работа по развитию детских игровых пространств в 2023 году.

Детские игровые пространства способствуют не только развитию детского интеллекта, но и формированию чтения как привычки. Благодаря удобному и привлекательному интерьеру, дети находят удовольствие в посещении библиотеки, а игровые занятия помогают развить любовь к книгам и чтению.

В качестве рекомендации хочется пожелать, чтобы на базе детских игровых пространств создавались детские клубы. По данным годовых отчётов, в некоторых библиотеках даже при наличии игровой комнаты клубы отсутствуют.

Реальность такова, что ускорение темпа жизни привело к пониманию значимости времени, другими словами, потенциальный читатель хочет точно знать, что, где, когда и во сколько. Наличие клуба в свою очередь, как раз подразумевает свою рекламную афишу, свой режим работы, что особенно важно для читателей с маленькими детьми.

**6. Организация летнего досуга детей в муниципальных библиотеках Костромской области**

Павлова О.М.,

заведующий методическим отделом

Организация досуга юных читателей в летнее время - неотъемлемая часть работы библиотеки. Главная задача в этот период заключается в том, чтобы охватить содержательным отдыхом как можно больше детей, расширить их кругозор, привить любовь к книге, бережному отношению к родному краю, к природе, развить творческие и интеллектуальные способности детей, развить читательскую активность, а также привлечь к чтению новых пользователей.

В каждой муниципальной библиотечной системе нашей области был разработан план мероприятий на три летних месяца. Основная задача запланированной работы - поддержка и развитие интереса у детей к чтению, как к увлекательному и творческому процессу.

В 2023 году традиционными направлениями в организации летнего отдыха остаются: работа с разновозрастными отрядами (РВО) и творческими сменами, мероприятия для пришкольных лагерей и организованных групп читателей, и мероприятия в рамках Областной акции «Литературная песочница» (как массовая работа с неорганизованными читателями).

В летний период в организации Областной акции «Литературная песочница» приняли участие 260 библиотек, в организации РВО и творческих смен приняло участие 206 библиотек, в организации мероприятий для пришкольных лагерей и организованных групп читателей – 147 библиотек области. (Таблица 7). Всего, мероприятия, проведенные библиотеками в летние месяцы, посетили 129786 человек (+2325 посещений по сравнению с 2022 годом).

Таблица 7.

Цифровые показатели участия муниципальных библиотек Костромской области в организации летнего отдыха детей в 2023 году

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Количество участвовавших библиотек | | | Количество участников мероприятий | | |
| Литературная песочница | РВО и творческие смены | Пришкольные лагеря, организованные группы | Литературная песочница | РВО и творческие смены | Пришкольные лагеря, организованные группы |
| 260 | 206 | 147 | 15046 | 73635 | 41105 |

Исходя из данных мониторинга с 2020 по 2023 года можно отметить, что количество библиотек, принимающих участие в Областной акции «Литературная песочница» в летний период несколько снизилось. Однако отмечается увеличение показателя по направлению организации РВО и творческих смен (Диаграмма 2).

Диаграмма 2. Количество участвовавших библиотек

Это может быть связано с увеличением количества проводимых мероприятий для организованных и неорганизованных групп читателей в летний период (2022 год – 9813 мероприятий, 2023 год – 10455 мероприятий. Показатель вырос на 6%). Такие данные говорят о том, что библиотеки максимально вовлечены в организацию разных форм работы, повышающих интерес к библиотеке и привлекающих все большее количество читателей.

Подробные статистические данные организации мероприятий в рамках летней занятости детей по каждому муниципальному образованию Костромской области представлены в Таблице 7.

Таблица 7.

Организация мероприятий в рамках летней занятости детей.

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Наименование учреждения** | **Количество участвовавших библиотек** | | | **Количество участников мероприятий** | | |
| Литературная песочница | РВО и творческие смены | Пришкольные лагеря, организованные группы | Литературная песочница | РВО и творческие смены | Пришкольные лагеря, организованные группы |
| МКУ «ЦБС Антроповского муниципального района» | 10 | 11 | 5 | 698 | 6717 | 1014 |
| МБУК «Центральная городская библиотека г. Буй» | 2 | 1 | 2 | 209 | 174 | 1486 |
| МКУК «Буйская Межпоселенческая библиотека» | 16 | 6 | 9 | 704 | 620 | 2395 |
| МУК «Межпоселенческое библиотечное объединение» Вохомского района | 12 | 9 | 2 | 818 | 2555 | 594 |
| МУК Библиотечно-информационный центр города Галич | - | 1 | 1 | - | 644 | 300 |
| МУК «ДБ им. Я. Акима» | 1 | 1 | 1 | 96 | 304 | 904 |
| МУК «Межпоселенческая библиотека имени Максима Горького» Галичского муниципального района | 16 | 16 | 8 | 602 | 11076 | 572 |
| МБУ «Межпоселенческая ЦБ» Кадыйского района | 11 | 7 | 4 | 248 | 3024 | 272 |
| МУК «Кологривская ЦБС» | 6 | 5 | 2 | 317 | 1422 | 436 |
| МБУК «ЦБС» г. Кострома | 5 | 9 | 16 | 315 | 2590 | 7332 |
| МКУК «ЦБС Костромского района» | 16 | 16 | 3 | 1395 | 5382 | 316 |
| МБУК «Межпоселенческое клубно-библиотечное объединение» (Красносельский район) | 8 | 17 | 17 | 321 | 8290 | 3671 |
| МКУК «Макарьевская районная библиотека» | 18 | 18 | 5 | 956 | 5076 | 1001 |
| МБУ «ЦБС города Мантурово» | 11 | 2 | 4 | 886 | 1225 | 3702 |
| МКУ Межевская централизованная библиотечная система | 7 | 6 | 2 | 304 | 2131 | 519 |
| МУ «ЦБС г. Нея и Нейского района» | 12 | 1 | 12 | 670 | 240 | 1518 |
| МУ «Библиотека имени И.Г.Большакова» г. Нерехта | - | 1 | 1 | - | 389 | 252 |
| МУ «Межпоселенческая библиотека им. М.Я. Диева» муниципального района г. Нерехта и Нерехтский район | 17 | 17 | 12 | 490 | 5475 | 1987 |
| МУК «Межпоселенческая ЦБ им. А.В. Кобелева» Октябрьского района | 8 | 6 | 1 | 596 | 3524 | 796 |
| МКУК «ЦБС Островского района» | 17 | 4 | 5 | 1137 | 2002 | 1585 |
| МУК ЦБС Павинского муниципального района | 1 | 2 | 1 | 192 | 620 | 304 |
| МБУК ЦБС Парфеньевского округа | 8 | 7 | 5 | 79 | 608 | 1253 |
| МКУК «Межпоселенческая ЦБС» Поназыревского муниципального округа | 4 | - | 4 | 424 | - | 642 |
| МКУК «Центральная районная библиотека» Пыщугского муниципального округа» | 5 | 5 | 1 | 208 | 1583 | 553 |
| МБУ «Центральная РБ им. А.С. Пушкина» Солигаличского муниципального округа | 4 | 7 | 4 | 178 | 1232 | 1001 |
| МБУК «ЦБС» Судиславского района | 13 | 10 | 3 | 624 | 2100 | 680 |
| МУК «Муниципальная библиотечная система Сусанинского муниципального района» | 11 | 2 | 6 | 252 | 930 | 377 |
| МБУК «Межпоселенческая библиотека» Чухломского муниципального района | 12 | 13 | 6 | 681 | 3300 | 3824 |
| МБУК «Централизованная библиотечная система г. Шарья» | 3 | 3 | 3 | 1386 | 150 | 1642 |
| Межпоселенческая библиотека Шарьинского муниципального района | 6 | 3 | 2 | 260 | 252 | 177 |
| **Всего за лето** | **260** | **206** | **147** | **15046** | **73635** | **41105** |

Хочется отдельно отметить работу некоторых муниципальных районов, которые наиболее активно участвовали в организации летнего отдыха:

- Областная акция «Литературная песочница»: Мантуровский р-н, Вохомский р-н, Парфеньевский р-н, Судиславский р-н, г. Нерехта и Нерехтский р-н, Межевской р-н, Пыщугский р-н, Нейский р-н, Октябрьский р-н, Островский р-н, г. Шарья, г. Буй.

- Работа с РВО и творческими сменами: г. Галич, г. Шарья, Костромской р-н, Макарьевский р-н, Чухломский р-н, Кологривский р-н, г. Нерехта и Нерехтский р-н, Красносельский р-н, Межевской р-н, Пыщугский р-н, Павинский р-н, Галичский р-н.

- Работа с пришкольными лагерями: г. Кострома, г. Галич, г. Шарья, г. Буй, Нейский р-н, Красносельский р-н.

Организация досуга наших юных читателей в летнее время - неотъемлемая часть работы библиотек. Все муниципальные образования области активно включаются в работу, чтобы сделать досуг детей в этот период качественным и интересным. Несмотря, на немного снизившийся показатель количества участвовавших библиотек в областной акции «Литературная песочница», это компенсируется активной работой библиотек с РВО и пришкольными лагерями, а также увеличившимся показателем общего количества проводимых мероприятий и общим количеством посещений за 2023 год. Сотрудники библиотек постоянно ищут новые интересные формы работы или стараются усовершенствовать старые, тем самым повышая интерес детей ко всем проводимым мероприятиям в библиотеке, что приводит к положительным результатам.

В течение первого летнего месяца для ребят из пришкольных лагерей проходило большое количество мероприятий, приуроченных к наиболее значимым датам и событиям месяца, например, к Дню защиты детей, Пушкинскому дню, Дню России, Дню памяти и скорби. Не менее интересны были и разнообразные игровые, тематические, литературно-сказочные и досуговые программы, краеведческие и экологические экскурсии, встречи с интересными людьми, творческие мастер-классы.

6 июня в Вохомской детской библиотеке (Вохомский р-н) состоялась литературная игра «Кот ученый приглашает». Библиотекарь вместе с детьми из пришкольного лагеря отправились в увлекательное путешествие по сказкам А.С. Пушкина. Узнали о жизни и творчестве поэта, посмотрели видео-презентацию, поиграли в подвижные игры: «Пройти бесшумно», «Карусель», «Наливное яблочко», «Ловись, золотая рыбка». Ребята смогли не только вспомнить сказки любимого поэта, но и посоревноваться в эрудиции, побывать на волшебной поляне «У Лукоморья», отгадать чудесные загадки из волшебного сундучка, которые сами и зачитывали. Затем дети узнавали любимые сказки по иллюстрациям, приняли участие в интерактивной викторине «Загадки кота ученого». Завершилось мероприятие чтением вслух отрывков пушкинских сказок «У лукоморья», «Золотая рыбка», «Сказка о попе и его работнике Балде», «Сказка о мертвой царевне». В этот день ребята получили много интересной информации и провели время с пользой.

Удивительные открытия в мире природы совершили ребята из пришкольных лагерей во время познавательной программы по экологии «За природу в ответе и взрослые, и дети», прошедшей в библиотеке № 17 г.Костромы. Дети с удивлением узнали, что в природе нет ненужных растений и животных, все они тесно взаимосвязаны. Неприятно было узнать о том, какой непоправимый вред наносит природе человек, даже всего лишь используя полиэтиленовые пакеты. Ребята приняли участие в интерактивных заданиях, а в конце мероприятия все дружно отправились в рощу, где посадили саженцы маленьких дубов.

Летом тема дружбы поднималась неоднократно сотрудниками библиотек. Целью всех мероприятий было поднятие значимости дружбы и доброго отношения друг к другу. Например, в ДО ЦБС Судиславскогомуниципального района была проведена познавательная игра «Дружат дети всей Земли». Прекрасным солнечным утром весёлые и дружные ребята из летнего лагеря «Музыкальные паруса» отправились в «путешествие» по земному шару в поисках новых друзей. Первая встреча была с девочкой из Японии, которая познакомила их с достопримечательностями её родины. Затем все очень постарались и сделали любимую игрушку японских детей оригами - кораблик. С детьми-африканцами станцевали весёлый танец «Чунга-Чанга». Узнали много интересного о жизни эскимосов, которые живут не только у нас в России, но и в Гренландии, северной Канаде и на Аляске. Во время «путешествия» ребята познакомились с играми детей разных стран, рассказали о своих любимых играх. Дружный отряд «Музыкальных парусов» прекрасно справился с конкурсными заданиями: «Кто в какой стране живёт». «Старый друг лучше новых двух», «Правила дружбы», «Книжные друзья». В конце путешествия ребята сделали вывод, что очень хорошо иметь друзей, и если все страны и народы будут дружить, то на нашей планете Земля будет мир и счастье. «Путешествие» закончилось весёлой песней М. Пляцковского «Дружба крепкая не сломается…».

Не менее увлекательно прошла литературно – развлекательная программа «В стране детства» для ребят школьного лагеря (МУК «Кологривская ЦБС»). На волшебном поезде девчонки и мальчишки совершили увлекательное путешествие, очутившись в стране веселья, тепла и отличного настроения. А какие же каникулы без игр, загадок и песен. Дети принимали участие в конкурсе «Сказочные объяснялки», угадывали и дружно напевали песни из мультипликационных мультфильмов, отвечали на вопросы викторины «Веселое лето». Интересно и забавно прошел конкурс «Рисование вслепую», учащиеся по команде ведущего рисовали дом по частям. Соревновались в меткости и ловкости в играх: «Три лучше, чем два», «Кольцебросс». Под зажигательную музыку ребята приняли участие во флешмобе «Повторялка». Мероприятие получилось веселым, добрым, ярким и принесло много положительных эмоций детворе. В заключение праздника библиотекари пригласили детей чаще посещать библиотеку в дни летних каникул и знакомится с миром интересных, познавательных книг.

Анализируя мероприятия можно сказать, что основными направлениями в работе с детьми из пришкольных лагерей были: продвижение художественной литературы, краеведение, патриотическое, экологическое и семейное воспитание, а также формирование гражданской активности и мероприятия познавательного характера. В 2023 году 147 библиотек области провели 2057 мероприятий для ребят из пришкольных лагерей, которые посетило 41105 человек.

Июль – время, когда пришкольные площадки завершают свою работу, большинство ребят разъезжаются в летние лагеря, на отдых с родителями, но, несмотря на это, детей, посещающих библиотеку, не становится меньше. Теперь целевой читательской аудиторией становятся ребята неорганизованные, и поэтому внимание направлено на индивидуальную работу и работу с малыми группами.

Приятно видеть, что каждая библиотека старается максимально разнообразить досуг детей. За время летних каникул прошло много интересных мероприятий, различных по содержанию, тематике и направлениям: беседа «Лев Каплин. Жизнь и творчество» (Семёновская библиотека Вохомского р-на), игровой программы «Детство – это я и ты!» (ЦБС г. Мантурово), фольклорный калейдоскоп «Красное коромысло над рекой повисло» (ДБ Акима г. Галич), театрализованное представление «Моё счастливое детство» (г. Кострома), интеллектуальная игра «Знаток природы среди нас» (Октябрьский р-н), литературный квест «Кто детских книжек не читал, тот друзей хороших не узнал» (Словинская с\б Антроповский р-н), краеведческий час «Дом, где мы с тобой растем – вот что Родиной зовем» (Островский р-н), мастер – класс «Я люблю Россию» (Шарьинский р-н), дворовый праздник «Планета детства» (Петровская с\б Чухломский р-н) и др.

Например, мастер-класс «Роспись деревянного спила» прошел в с/б п. Фанерник Костромского района. Это занятие привлекло детей своей простотой. Оно словно вернуло всех участников в далекие времена, когда люди писали на березовой коре и делали зарубины на дереве. Обычные деревянные спилы в творческих детских руках превратились в настоящие произведения искусства.

Познавательно – развлекательная игра «Школа детективов» прошла для читателей МКУК ЦБС Островского муниципального района. Дети побывали в роли детективов, испытали свои способности в дедукции и логике, проявили внимательность и наблюдательность - качества настоящего детектива. Искали выход из лабиринта, составляли фоторобот, а по окончанию получили диплом «Юного детектива».

Об истории, быте, праздниках и промыслах родного края в Вохтомской с\б Парфеньевского района в преддверии дня России прошел турнир знатоков истории и фольклоре родного края «Где родился, там и пригодился». Турнир состоял из 5 туров: «Нет в мире краше Родины нашей», «Каковы сами, таковы и сани», «Христианские праздники», «С именем Иван, без имени-болван», «Всякому мила своя сторона». В ходе турнира участники не только смогли блеснуть своими знаниями, но и узнали много нового и интересного о родном крае.

Страна, именованная Русью, всегда славилась своими подвигами ратными и сынами-защитниками, великой силой обладающими. В век расцвета различных «супергероев» не стоит забывать о том, что русский эпос также не обделен захватывающими историями. И доказательство тому – былины о славных подвигах богатырей.

В Тимошинской библиотеке Макарьевского района для ребят провели викторину «Богатырская наша сила». Участники познакомились с миром русских былин и узнали интересные факты о самых прославленных богатырях Древней Руси: богатыре Илье Муромце, Алеше Поповиче и Добрыне Никитиче, и успешно справились с вопросами и загадками викторины. Затем ребята приняли активное участие в богатырских забавах. Им предстояло показать свою меткость, ловкость, силу и выносливость, участвуя в играх – состязаниях: «Лучники», «Шапочный бой», «Богатырское толкалище», «Сила богатырская», «Построй заставу». Мероприятие получилось познавательным, интересным и веселым. Надеемся, что, принимая участие в таких мероприятиях, подрастающее поколение, сохранит уважение к героическому прошлому нашей страны.

Еще одним традиционным направлением работы в летний период остается активное участие библиотек в Областной акции «Литературная песочница». Организуя своеобразный выездной читальный зал на свежем воздухе, библиотеки не только популяризируют детскую литературу, но и привлекают новых читателей, а многообразие тематических форм работы способствует формированию положительного и качественно нового образа библиотеки в современном мире.

Так, например, Детским отделом «Центральной районной библиотеки им. А.С. Пушкина» Солигаличского района «Литературная песочница» была проведена для детишек, отдыхающих в «Санатории им. А.П. Бородина». Ребятам была предложена интеллектуальная игра «Для любознательных ребят». Девчонки и мальчишки с большим удовольствием и азартом приняли участие в следующих турах: «Сказки», «Спорт», «География», «История», «Биология». Активно отвечали на вопросы, проявили свой интеллект и смекалку. Вспомнили известные сказки и литературные произведения. Встреча на свежем воздухе получилась весёлой и увлекательной. Сотрудники библиотеки уверены, что проведённая для детишек литературная песочница запомнится им надолго. Ведь обращение к книгам нередко меняет представление ребят о школьных предметах, которые раскрываются перед нами в своей красоте и глубине.

Интересно прошел литературный час «Сказка на пенечке» на детской площадке с. Тетеринское Нерехтского района. Чтение книжек о цветах сменялось отгадыванием загадок. Отгадки находили здесь же, на цветочной полянке или в собранном заранее букете. А мамочки в это время вспомнили как плести венки из цветов. А следующая встреча была посвящена подводному миру. Дошкольники приняли участие в викторине «Таинственный подводный мир». Ребята познакомились с большой гигантской акулой и морским коньком, узнали о летающих рыбах и осьминогах.

Библиотеки используют различные формы деятельности, в том числе игровые, что позволяет превратить процесс чтения в увлекательное занятие. 21 июня для юных читателей Детской библиотеки Октябрьского района была организована игра «Знаток природы среди нас». Ребята отвечали на вопросы викторины, отгадывали загадки, вспоминали басни и сказки. На свежем воздухе дети с удовольствием смастерили красавицу бабочку-закладку в технике оригами. Также для ребят прошел обзор новой литературы.

Вы когда-нибудь мечтали хотя бы на мгновение заглянуть в далёкое прошлое Земли, когда ещё не было первобытного человека, и воочию увидеть, какой была наша планета миллионы лет назад? Во время одной из «Литературных песочниц», которая состоялась в Нейском районе, ребятам удалось побывать в Мезозойской эре, которую учёные назвали - эрой динозавров, т.к. в то время те господствовали на планете. Кто такие динозавры и как они выглядели? Как жили эти древние животные и чем питались? Что же произошло с ними, почему они исчезли? Все это 29 августа узнали ребята из познавательно - развлекательной программы «Затерянный мир динозавров». Мальчишки и девчонки с удовольствием занимались раскопками останков динозавров, помогали родителям Майозавров спасать яйца от потопа, научились различать хищных и травоядных динозавров и даже смогли оживить потухший вулкан.

Областная акция «Литературная песочница» стартовала в июне, в ней приняли участие 260 библиотек области, 1425 мероприятий было проведено за 3-летних месяца, а всего акция смогла привлечь 15046 читателей разных возрастов.

Многие родители ответственно подходят к содержанию летнего досуга своих детей. Ведь правильно организованный отдых, с одной стороны, способствует снятию накопившегося за учебный год физического и психологического напряжения, а с другой, способствует положительной творческой самореализации. Работа разновозрастных отрядов на базе библиотек, позволяет использовать детям достаточно значительную часть летних каникул с пользой, предлагая всем желающим интересно и полезно провести своё время.

Например, 25 июля для детей РВО «Время чудес» при Никольской сельской библиотеке Межевского района состоялось мероприятие «Безопасность и мы», которое прошло в форме игры-путешествия. На станции «Пожарная безопасность» ответили на вопросы викторины «С огнём шутки плохи». Посетили станцию «Дорожная безопасность», на которой сыграли в «Разрешается – запрещается» и ответили на вопросы викторины «Дорожная азбука». На станции «Безопасность дома» решали ребусы и отгадывали загадки. В ходе мероприятия дети получили и усвоили знания о правилах поведения на дорогах; во время пожара и других чрезвычайных ситуациях; о поведении дома и на улице. Пополнили знания о правилах поведения при возникновении террористической угрозы.

Очень интересно прошло познавательное мероприятие в разновозрастном отряде «Ералаш» (МБУК «Пыщугская районная библиотека») под названием «Мы играем в театр». Библиотекарь рассказала ребятам о театре верховых кукол (перчаточных). Актёры-кукловоды в театрах этого типа обычно скрыты от зрителей ширмой. В библиотеке есть несколько перчаточных кукол, поэтому 25 июля состоялось театральное представление кукольного театра-перчаточные куклы. Ребята разыграли сказку «Лиса и волк». Выступление получилось интересным и эмоциональным. Дети старались передать все эмоции своего персонажа: радость, недоверие, ожидание чуда, огорчение. И зрители, и участники получили удовольствие от спектакля.

Пожалуй, нет ни одного человека, кто хоть раз в жизни не собирался бы в дальнее путешествие навстречу приключениям, кто не мечтал бы найти зарытые пиратами сокровища. Такая возможность представилась ребятам разновозрастного отряда «Лучики» (Красносельский р-н): они отправились за пиратскими сокровищами. Их путь был дальний, со сложными препятствиями, с которыми они успешно справились. Игроки прошли «Посвящение в пираты», дали «Торжественную клятву», собрали пазлы Корабль», разгадали загадки пирата (для этого им пришлось в игре «Лоцман» провести вслепую корабль, лавируя между бакенами). Выполнив все задания, ребята нашли клад, спрятанный на территории клуба. Путешествие завершилось, ребята еще раз убедились, что когда все вместе, то никакие опасности не страшны.

В летние каникулы почти каждый день в детских библиотеках проходили мастер-классы для ребят РВО и творческих смен. Такая форма работы способствует развитию творческих способностей, фантазии и художественного вкуса детей.

Например, ребята с говорящим названием мастерской «Мастерилки» Павинского района под руководством библиотекарей из салфеток, цветной бумаги, природного материала (камней) создавали свои собственные «шедевры», оригинальные и интересные. Для них были организованы такие мастер- классы, как: «С Россией в сердце», «Космонавт», «Солнце, море, песок», «Мои друзья», «Ящерица», «Морские рыбы», «Ромашковое поле» и др.

Еще одной популярной формой работы стали тематические прогулки-походы. Любой выход любого РВО сопровождался предварительным рассказом библиотекаря о цели похода, интересной информацией о том или ином событии или теме, с которой связана прогулка и, конечно, беседой о технике безопасности.

Так, например, в один из летних дней разновозрастный отряд «Школьная перезагрузка» (МУК Библиотечно-информационный центр города Галич) отправился в заозерье, в с. Унорож, где Российское географическое общество ежегодно проводит археологические раскопки. Первое, что видят путешественники – это палаточный лагерь вблизи села, - временное прибежище экспедиции. Детей радушно встретили, коротко рассказали о назначении палаток. Ребята увидели несколько групп, каждая из которых выполняла свою функцию: делали раскоп, аккуратно, кисточками, его очищали, просеивали землю, сортировали и складывали в отведенные места находки. Продолжили свою экскурсию ребята в качестве юных археологов. Им было предложено попытаться сделать свои находки, просеивая землю сквозь специальное сито! Конечно, предварительно объяснив, что и как нужно делать и куда складывать найденное. Такая прогулка никого не оставила равнодушным и, возможно, кто-то из детей захочет в будущем стать археологом.

За летний период почти во всех муниципальных районах работали РВО и творческие смены: РВО «Читалёнок – патриот» и «Юные следопыты» (Антроповский р-н), РВО «Весёлый двор» и «Россияночки» (Вохомский р-н), РВО «Апельсин» и «Улыбка» (Кологривский р-н), РВО «Книжная радуга» и «Время чудес» (Межевской р-н), РВО «Лучики» и «Непоседы» (Красносельский р-н), «Радуга» (Нейский р-н), «Ералаш» (Пыщугский р-н) и др.

Библиотека Гайдара тоже не осталась в стороне от этой работы, поэтому все три летних месяца работала творческая смена «Книга лета», каждая из которых прошла под определенной тематикой. Всего прошло 6 смен, в которых приняли участие 185 человек (1401 посещений). Данная услуга предоставлялась платно. Целью организации смен было формирование активной читательской деятельности и организация досуга детей и подростков в летнее время, формирование и расширение читательского кругозора, интересов, увлечений детей и подростков с помощью книг.

 Во время работы каждой творческой смены ребята участвовали в ежедневных мастер-классах, играли на свежем воздухе, принимали участие в тематических мероприятиях, устраивали «Громкие чтения», осваивали новые настольные игры и смотрели любимые мультики в мини кинозале.

Например, во время смены «Вокруг света» ребята смогли окунуться в культуру разных стран мира, познакомились с традициями, кухней, музыкой и искусством разных народов. Творческая смена «Дом искусств» запомнилась участникам необычными мастер-классами, посвященные разным видам декоративно-прикладного искусства: лепке из пластилина, рисованию, съемке собственных видеороликов, сочинению сказок. Ребята ближе познакомились с такими видами искусств, как живопись, литература, кино, музыка, танцы, театр и другими. А вот творческая смена «Мир профессий» позволила поближе познакомиться с интересными и современными видами профессий. К ребятам в гости приходили представители той или иной специальности, а формат живой беседы позволил детям задавать именно те вопросы, ответы на которые были наиболее актуальны для них и интересны.

Результатом проведенных мероприятий с РВО стали положительные эмоции, общение со сверстниками, ребята получили возможность не только активно отдохнуть и весело провести время, но и возможность выразить себя, проявить свои лучшие качества, открыть в себе новые таланты и развить уже имеющиеся. 206 библиотек Костромской области старались охватить содержательным отдыхом как можно больше детей, расширяя их кругозор и прививая любовь к книге и чтению. Всего было проведено 6973 мероприятия, которые посетило 73635 детей (+6966 посещений по сравнению с 2022 годом).

В заключение необходимо сказать, что организация детского досуга в летние месяцы 2023 года практически во всех библиотеках области проходила очень активно. Несмотря на сниженные показатели (в сравнении с 2022 годом) в рамках Областной акции «Литературная песочница», отмечается рост проводимых мероприятий и количество посещений в других немаловажных направлениях: организация РВО и творческих смен и работа с пришкольными лагерями. Для достижения таких показателей сотрудники библиотек задействовали широкий спектр многообразных форм библиотечной деятельности, стараясь сделать каждое библиотечное мероприятие событием. Создавали условия для интересного, разнообразного и познавательного отдыха детей, реализовывали спортивные, образовательные, культурно - досуговые программы, тем самым оказывая позитивное влияние на формирование эстетического и литературного вкуса читателей.

**7. Организация мероприятий текущего характера.**

Дувакина Е.А.,

главный библиотекарь

В 2023 году Библиопродлёнка перешла на новый этап своего становления в рамках библиотечной деятельности и обрела нормативно – правовую базу. На основании совместного приказа департамента культуры Костромской области и департамента образования и науки Костромской области от 20.02.2023 №24/249 «Об утверждении межведомственного плана мероприятий по организации библиопродлёнки в библиотечных учреждениях Костромской области в 2023 году» проект заручился поддержкой глав муниципальных образований, обеспечивающих внедрение продлёнки в муниципальных библиотечных учреждениях Костромской области. В соответствии с утвержденными методическими рекомендациями заключены договоры между библиотечными учреждениями и образовательными организациями, утверждены Положения в каждом муниципальном образовании области. Библиотекой им. А. Гайдара организован ежеквартальный мониторинг реализации проекта с целью оценки эффективности и оперативной поддержки внедрения новых рекомендаций.

С учётом основных целей, задач деятельности библиотек и их роли в жизни населения, была разработана типовая программа, состоящая из 4 модулей: чтение, творческое занятие по итогам прочитанной книги, самоподготовка и вариативный модуль, наполнение которого зависит от возможностей учреждения. Таким образом, программа способна удовлетворить потребности всех участников проекта: детей, родителей и библиотеки. Текущие мероприятия в данном случае могут выступать как полноценное ежедневное заполнение четвертого модуля.

По-прежнему, в Костромской области остаются библиотеки, которые не могут организовать Библиопродлёнку и мероприятия текущего характера на постоянной основе. К причинам относятся: неполные штатные единицы и недостаток кадров, отсутствие условий (теснота помещений, нехватка необходимого оборудования и т.д.), отсутствие школ, детских садов, и как следствие, детского и подросткового населения в зоне обслуживания. Ежеквартально библиотечные системы области сообщали информацию о ходе реализации проекта. Результаты мониторинга представлены в таблице.

Таблица 8

Мониторинг участия младших школьников в Библиопродленке

на 01 января 2024 года

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование библиотечной системы | Количество библиотек всего/которые организуют на своей базе Библиопродленку | Число библиотек реализующих Библиопродленку на основании положения, где отсутствуют образовательные организации | Количество библиотек, заключивших договор | Количество читателей, посещающих Библиопродлёнку | Количество посещений Библио-продлёнки |
| МКУ Централизованная библиотечная система Антроповского муниципального района Костромской области | 16/10 | 2 | 8 | 189 | 1314 |
| МКУК "Буйская ЦГБ" г. Буй | 2/2 | 0 | 2 | 93 | 475 |
| МУК "Буйская межпоселенческая библиотека" | 20/9 | 0 | 9 | 422 | 2310 |
| Библиотечный отдел МБУК «Волгореченский ГКЦ «Энергетик» | 1/1 | 0 | 1 | 236 | 79 |
| МУК "Межпоселенческое библиотечное объединение" Вохомского муниципального района Костромской области | 14/6 | 0 | 6 | 273 | 1366 |
| Муниципальное учреждение культуры "Межпоселенческая библиотека имени Максима Горького" Галичский район | 26/14 | 4 | 10 | 554 | 2925 |
| МУК "Библиотечно - информационный центр" г. Галич МУК « Детская библиотека им.Я.Акимова» | 2/2 | 0 | 2 | 163 | 1279 |
| МКУ "Межпоселенческая центральная библиотека" Кадыйского района | 15/15 | 4 | 11 | 477 | 1489 |
| МУК "Кологривская централизованная библиотечная система" | 6/6 | 2 | 4 | 48 | 688 |
| МБУ г. Костромы "ЦБС" | 16/7 | 0 | 7 | 648 | 10012 |
| МКУК ЦБС Костромского муниципального района Костромской области | 21/16 | 0 | 19 | 362 | 6572 |
| МБУК "Межпоселенческое клубно-библиотечное объединение" Красносельский район | 19/15 | 1 | 12 | 251 | 4099 |
| МКУК "Макарьевская районная библиотека" | 21/16 | 10 | 5 | 243 | 2469 |
| МБУ "Централизованная библиотечная система" городского округа город Мантурово | 12/11 | 7 | 4 | 433 | 4672 |
| МКУ Межевская ЦБС | 7/2 | 0 | 2 | 130 | 1172 |
| МУ Централизованная библиотечная система Нейского муниципального округа Костромской области. | 13/7 | 0 | 7 | 204 | 1306 |
| МКУ "Библиотека имени И.Г.Большакова" г. Нерехта | 1/1 | 0 | 1 | 20 | 158 |
| МУ"Межпоселенческая библиотека им. М.Я.Диева" г. Нерехта и Нерехтский район | 18/16 | 6 | 10 | 199 | 2450 |
| МУК "Межпоселенческая Центральная библиотека имени А.В.Кобелева" Октябрьского МР КО | 11/4 | 0 | 4 | 171 | 1180 |
| МКУК ЦБС Островского района | 18/11 | 0 | 11 | 205 | 4893 |
| МУК Централизованная библиотечная система Павинского муниципального района Костромской области | 2/2 | 0 | 2 | 86 | 1531 |
| МКУК ЦБС Парфеньевского муниципального округа | 10/5 | 0 | 5 | 135 | 722 |
| МУК МЦБС Поназыревского муниципального округа | 7/4 | 0 | 4 | 281 | 3175 |
| МКУК Центральная районная библиотека Пыщугского района | 6/4 | 0 | 4 | 36 | 494 |
| МКУ "Центральная районная библиотека им. А.С. Пушкина" Солигаличского муниципального района Костромской области | 14/6 | 0 | 4 | 108 | 1054 |
| МУК Судиславская ЦБС | 14/12 | 0 | 8 | 339 | 5067 |
| МУК Муниципальная библиотечная система Сусанинского муниципального района | 14/7 | 0 | 7 | 152 | 3298 |
| МКУК МБ Чухломского муниципального района | 16/9 | 0 | 9 | 192 | 3108 |
| Межпоселенческая библиотека Шарьинского муниципального района | 17/11 | 0 | 11 | 929 | 9201 |
| МБУК «Централизованная библиотечная система городского округа город Шарья Костромской области» | 3/3 | 0 | 3 | 398 | 2820 |
| **Итого** | **362/234** | **36** | **192** | **7977** | **81378** |

В 234 библиотеках области организуется Библиопродлёнка. Каждой из библиотечных систем разработано Положение о проекте в соответствии с методическими рекомендациями. 192 библиотеки в Костромской области заключили договор о сотрудничестве с образовательной организацией в рамках проекта. В 2023 году количество посещений Библиопродлёнки составило 81378 человек.

По итогам 2023 года все библиотеки, организующие мероприятия текущего характера и Библиопродлёнку отчитались о проделанной работе.

В таблицах отражен наиболее наглядный показатель эффективности – посещаемость данных мероприятий в библиотеках Костромской области за 2021, 2022 и 2023 годы.

Таблица 9

Посещение Библиопродлёнки читателями муниципальных библиотек

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Библиотечные учреждения Костромской области | Количество  посещений | | |
| 2021 год | 2022 год | 2023 год |
| **1.** | МКУ Централизованная библиотечная система Антроповского муниципального района Костромской области | 823 | 1361 | 1314 |
| **2.** | МКУК "Буйская ЦГБ" г. Буй | 324 | 555 | 475 |
| **3.** | МУК "Буйская межпоселенческая библиотека" | 873 | 875 | 2310 |
| **4.** | Библиотечный отдел МБУК "Волгореченский ГКЦ "Энергетик" | - | - | 79 |
| **5.** | МУК "Межпоселенческое библиотечное объединение" Вохомского муниципального района Костромской области | 1479 | 1595 | 1366 |
| **6.** | МУК ДБ им. Я. Акима г. Галича | 1140 | 1140 | 875 |
| **7.** | МУК "Библиотечно - информационный центр" г. Галич | - | - | 404 |
| **8.** | Муниципальное учреждение культуры "Межпоселенческая библиотека имени Максима Горького" Галичский район | 1685 | 1807 | 2925 |
| **9.** | МКУ "Межпоселенческая центральная библиотека" Кадыйского района | 1440 | 1048 | 1489 |
| **10.** | МУК "Кологривская централизованная библиотечная система" | 858 | 712 | 688 |
| **11.** | МБУ г. Костромы "ЦБС" | 412 | 5229 | 10012 |
| **12.** | МКУК ЦБС Костромского муниципального района Костромской области | 3513 | 4780 | 6572 |
| **13.** | МБУК "Межпоселенческое клубно-библиотечное объединение" Красносельский район | 1157 | 738 | 4099 |
| **14.** | МКУК "Макарьевская районная библиотека" | 1198 | 1411 | 2469 |
| **15.** | МБУ "Централизованная библиотечная система" городского округа город Мантурово | 7920 | 8105 | 4672 |
| **16.** | МКУ Межевская ЦБС | 1160 | 909 | 1172 |
| **17.** | МУ Централизованная библиотечная система Нейского муниципального округа Костромской области | 93 | 102 | 1306 |
| **18.** | МКУ "Библиотека имени И.Г.Большакова" г. Нерехта | - | - | 158 |
| **19.** | МУ "Межпоселенческая библиотека им. М.Я.Диева" г. Нерехта и Нерехтский район | 862 | 1228 | 2450 |
| **20.** | МУК "Межпоселенческая Центральная библиотека имени А.В.Кобелева" Октябрьского МР КО | 590 | 549 | 1180 |
| **21.** | МКУК ЦБС Островского района | 1694 | 2415 | 4893 |
| **22.** | МУК Централизованная библиотечная система Павинского муниципального района Костромской области | 495 | 546 | 1531 |
| **23.** | МКУК ЦБС Парфеньевского муниципального округа | 573 | 574 | 722 |
| **24.** | МУК МЦБС Поназыревского муниципального округа | 5355 | 5855 | 3175 |
| **25.** | МКУК Центральная районная библиотека Пыщугского района | 748 | 667 | 494 |
| **26.** | МКУ "Центральная районная библиотека им. А.С. Пушкина" Солигаличского муниципального района Костромской области | 2327 | 1836 | 1054 |
| **27.** | МУК Судиславская ЦБС | 4042 | 4686 | 5067 |
| **28.** | МУК Муниципальная библиотечная система Сусанинского муниципального района | 559 | 655 | 3298 |
| **29.** | МКУК МБ Чухломского муниципального района | 1929 | 2317 | 3108 |
| **30.** | МБУК "Централизованная библиотечная система городского округа город Шарья Костромской области" | 2487 | 3270 | 2820 |
| **31.** | Межпоселенческая библиотека Шарьинского муниципального района | 9900 | 16304 | 9201 |
| **Итого** | | 55636 | 71269 | 81378 |

На основании данных, представленных в таблице можно отметить положительную динамику роста цифровых показателей по Костромской области. Количество посещений Библиопродлёнки по сравнению с 2022 годом увеличилось на 14%.

В некоторых муниципальных районах показатели значительно превзошли данные прошлого года. Например: Красносельский, Нейский, Сусанинский районы – увеличение числа посещений. Также увеличение посещаемости произошло в Буйском, Галичском, Макарьевском районах.

В два раза увеличилась посещаемость в Нерехтском, Островском районах и в городе Костроме.

Усиленное внимание к Библиопродленке, укрепление её статуса нормативно – правовой базой обусловлено востребованностью проекта и заинтересованностью населения в его существовании, так как внешкольный досуг детей остается актуальной проблемой. Например, на базе Халипинской сельской библиотеки Красносельского района организуется Библиопродлёнка. Также, для ребят, обучающихся в Дреневской школе, сотрудник Халипинской библиотеки выходит в образовательную организацию в определенные дни и проводит дополнительные занятия там. Таким образом, из-за высокого спроса населения сотрудник одного библиотечного учреждения оказывает услуги на базе двух учреждений.

С самых ранних этапов проекта мы обращали внимание коллег, что Библиопродлёнка – это не обычное заполнение внеурочного времени, а ценный инструмент привлечение ребёнка и его родителей в библиотеку, приобщения к литературе и искусству. Каждый день ребята читают, мастерят, принимают участия в мероприятиях, узнают что-то новое для себя, что положительно сказывается на их кругозоре и нравственном развитии.

Ребята, посещающие Библиопродленку в Корежской сельской библиотеке Буйского района стали участниками литературного часа «Сказка ключницы Пелагеи» в рамках IV Межбиблиотечной акции «Заветные книги Руси». «В ходе мероприятия ребята познакомились с биографией Сергея Тимофеевича Аксакова, с большим интересом выслушали историю о том, как появилась сказка «Аленький цветочек». Несмотря на то, что сказка хорошо знакома всем, ребята по очереди приняли участие в громких чтениях, окунувшись в чудесный, волшебный мир сказки, где царит волшебство, происходят чудеса и добро побеждает зло. В завершение дети с удовольствием рисовали запомнившиеся эпизоды из сказки» – из отчёта Мук «Буйская межпоселенческая библиотека» Буйский муниципальный район.

В городе Кострома в рамках проекта Библиопродлёнка сотрудники библиотеки № 5 провели библиотечный урок «Все профессии нужны». «Профессия – это основное занятие человека, его трудовая деятельность. Учащиеся узнали, что учёба – это тоже труд, который требует от них определенной подготовки. Сейчас ребята мечтают о том, кем они станут, когда вырастут. У детей много времени, чтобы заинтересоваться той или иной профессией. В ходе мероприятия ребята рассказали о том, кем работают их родители. После громкого чтения произведения С. Михалкова «А что у вас?» сделали вывод, что все профессии важны, также обсудили стихотворение Д. Родари «Чем пахнут ремёсла» и приступили к выполнению творческого задания» – из отчёта МБУ города Костромы «Централизованная библиотечная система».

Снижение посещаемости произошло в Мантуровском, Поназыревском, Солигаличском, Шарьинском районах (на 42%, 46%, 43%, 44% соответственно). Подобное сокращение посетителей может быть связано с изменением привычного формата работы и внедрением новой программы. Также некоторые муниципальные образование затратили большое количество времени на заключение договоров с образовательными организациями.

Таблица 10

Посещение мероприятий текущего характера читателями муниципальных библиотек

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Библиотечные учреждения Костромской области | Количество  посещений | | |
| 2021 год | 2022 год | 2023 год |
| **1.** | МКУ Централизованная библиотечная система Антроповского муниципального района Костромской области | 450 | 355 | 350 |
| **2.** | МКУК "Буйская ЦГБ" г. Буй | 366 | 1241 | 3011 |
| **3.** | МУК "Буйская межпоселенческая библиотека" | 1065 | 2117 | 2117 |
| **4.** | МУК "Межпоселенческое библиотечное объединение" Вохомского муниципального района Костромской области | 2941 | 3257 | 3264 |
| **5.** | МУК ДБ им. Я. Акима г. Галича | 250 | 357 | 236 |
| **6.** | МУК "Библиотечно - информационный центр" г. Галич | 577 | 1664 | 2504 |
| **7.** | Муниципальное учреждение культуры "Межпоселенческая библиотека имени Максима Горького" Галичский район | 1217 | 1269 | 920 |
| **8.** | МКУ "Межпоселенческая центральная библиотека" Кадыйского района | 3084 | 8642 | 8056 |
| **9.** | МУК "Кологривская централизованная библиотечная система" | 3562 | 3101 | 2732 |
| **10.** | МБУ г. Костромы "ЦБС" | 895 | 3852 | 7741 |
| **11.** | МКУК ЦБС Костромского муниципального района Костромской области | 11355 | 12211 | 3580 |
| **12.** | МБУК "Межпоселенческое клубно-библиотечное объединение" Красносельский район | 4343 | 3604 | 5113 |
| **13.** | МКУК "Макарьевская районная библиотека" | 1215 | 1240 | 1252 |
| **14.** | МБУ "Централизованная библиотечная система" городского округа город Мантурово | 7900 | 8028 | 8471 |
| **15.** | МКУ Межевская ЦБС | 1482 | 1482 | 1753 |
| **16.** | МУ Централизованная библиотечная система Нейского муниципального округа Костромской области | 1415 | 1110 | 1119 |
| **17.** | МУ "Межпоселенческая библиотека им. М.Я.Диева" г. Нерехта и Нерехтский район | 973 | 723 | 762 |
| **18.** | МУК "Межпоселенческая Центральная библиотека имени А.В.Кобелева" Октябрьского МР КО | 952 | 1513 | 1385 |
| **19.** | МКУК ЦБС Островского района | 5596 | 5970 | 7811 |
| **20.** | МУК Централизованная библиотечная система Павинского муниципального района Костромской области | 3011 | 3119 | 4215 |
| **21.** | МКУК ЦБС Парфеньевского муниципального округа | 1108 | 1110 | 1114 |
| **22.** | МУК МЦБС Поназыревского муниципального округа | 2675 | 2762 | 2878 |
| **23.** | МКУК Центральная районная библиотека Пыщугского района | 714 | 638 | 432 |
| **24.** | МКУ "Центральная районная библиотека им. А.С. Пушкина" Солигаличского муниципального района Костромской области | 12711 | 14680 | 14786 |
| **25.** | МУК Судиславская ЦБС | 11536 | 11548 | 12076 |
| **26.** | МУК Муниципальная библиотечная система Сусанинского муниципального района | 2381 | 2899 | 2301 |
| **27.** | МКУК МБ Чухломского муниципального района | 2675 | 3234 | 3016 |
| **28.** | МБУК "Централизованная библиотечная система городского округа город Шарья Костромской области" | 5920 | 6244 | 6268 |
| **29.** | Межпоселенческая библиотека Шарьинского муниципального района | 9800 | 8274 | 6900 |
| **Итого** | | 102169 | 107970 | 112135 |

Мероприятия текущего характера организуются в 267 библиотеках области. По сравнению с 2022 годом посещаемость выросла на 4%.

Значительное увеличение числа посетителей произошло в городе Буй, МУК «Библиотечно - информационный центр» г. Галич и МБУ г. Костромы «ЦБС» (143%, 50% и 101% соответственно).

Также увеличение посещаемости произошло в Красносельском, Островском, Павинском районах (на 42%, 31%, 35% соответственно).

В Якшангской детской библиотеке Поназыревского округа используются разнообразные формы работы: мультзал, викторины, игры, тренинги, часы общения. «Наиболее успешные формы работы в 2023 году –часы общения. В течение года ребята и родители принимали участие в часах общения на разнообразные темы, мы сочетали полезную информацию с игровыми заданиями и обязательно диалог, который присутствовал всегда, мы обсуждали каждую тему, ребята высказывали свою точку зрения, спорили, в заключение делали выводы! Данная форма проведения мероприятий развивает в подрастающем поколении самостоятельность в принятии собственного решения, расширяет кругозор, учит работать в тесном контакте с родителями, сверстниками, учит уважать друг друга и окружающих» – из отчёта МУК МЦБС Поназыревского муниципального округа.

В библиотеки города Буй ребят привлекает возможность развлечься, пообщаться, найти новые знакомства, отдохнуть, узнать что-то новое. «Интерес у детей вызывают различные настольные игры, мастер-классы, чтение детских журналов, «Заморочки из бочки»: разгадывание кроссвордов, ребусов, шарад, головоломок и т.д. С появлением новых интерактивных технологий в библиотеке, ребята с большим интересом осваивают игры с использованием интерактивного пола и песочницы, VR-очки и компьютерные игры, управление в которых осуществляется рулём, как в настоящем автомобиле. Каждое подобное мероприятие дарит хорошее настроение детям» – из отчёта Центральной городской библиотеки городского округа город Буй.

Нередко тематика мероприятия связана с увлечениями самого сотрудника библиотеки, который готов поделиться своим опытом и мастерством с ребятами. «В Спасской библиотеке Нерехтского района особым успехом пользуются Творческие мастерские. Детям нравится лепить из пластилина, рисовать и раскрашивать. Заведующий библиотекой Белова Надежда Венедиктовна – очень увлеченный человек, в свободное время она занимается изготовлением ватных игрушек, ею изготовлено уже несколько тематических коллекций. Своё мастерство она прививает детям на занятиях в «Творческой мастерской». Для ребят, которые хотели сделать ватную игрушку на ёлку, был организован мастер-класс «Ватные фантазии». Ребята мастерили гриб из ваты, а затем расписали его кто как пожелал. Нужно было видеть глаза ребят, когда они увидели свои шедевры из ваты! Восторг и радость от яркой и правдоподобной игрушки были на лицах юных мастеров и мастериц. В результате собралась «грибная полянка» из мухоморчиков, подосиновиков, подберёзовиков, которые затем отправились украшать домашние новогодние ёлки» – из отчёта МУ «Межпоселенческая библиотека имени М. Я. Диева».

«В библиотеке поселка Фанерник Костромского района ребята с удовольствием занимаются творчеством, так как сама библиотекарь умеет делать красивые работы из подручных материалов и почти ежедневно учит этому детей, проводя различные мастер-классы» – из отчёта Централизованной библиотечной системы Костромского муниципального района Костромской области.

Значительное снижение показателей (на 71%) произошло в Костромском районе. Подобное снижение связано с общим значительным снижением посещений библиотек района. Основной причиной уменьшения посещаемости является отсутствие сотрудников в 4 филиалах библиотечной сети. Также повлияло отсутствие ремонта в помещениях и плохая техническая оснащенность библиотек.

В подведение итогов хотелось бы поблагодарить библиотеки, которые оперативно включились в организацию работы Библиопродлёнки. Несмотря на все переходные моменты, новая структура проекта будет полезна и для читателя и для учреждения. Модульное заполнение дня делает программу более полной и насыщенной для ребенка, а библиотеке дает возможность решать свои профильные задачи. Формат неорганизованного посещения должен прочно закрепиться в нашей деятельности, так как он носит непринужденный характер и исходит от личного желания читателя посетить абонемент, читальный зал или мероприятие в библиотеке. С нашей стороны остается создать атмосферу, в которую читателю хотелось бы возвращаться и предоставить перечень мероприятий, которые он мог бы посетить.

1. **Работа библиотек в социальных сетях, связи с общественностью, рекламная деятельность**

Бобкова Е.А.,

главный библиограф

Если библиотека хочет быть современной, ориентированной на пользователя, то она должна обратить внимание на социальные медиа и работу в них. Для библиотек социальные медиа – это рекламная платформа, которая помогает изучить целевую аудиторию, спрос на библиотечные услуги, получить обратную связь, повысить посещаемость мероприятий. Социальные медиа включают: социальные сети; блоги; форумы; веб-сайт. Современные пользователи библиотеки – это не только те, кто дошли до ее читальных залов, но и онлайн пользователи.

В данном разделе проанализирована работа муниципальных библиотек в социальных медиа за 2023 год: социальных сетях, мессенджерах, на сайтах, а также взаимодействие со СМИ и применение другой рекламной деятельности.

Работа в социальных сетях.

Если мы хотим привлечь новых пользователей и не потерять старых, то в работе с ними нужно активно использовать социальные сети. Работа библиотеки в социальных сетях – необходимое направление деятельности в наши дни. Сайты уступают социальным сетям, о чём свидетельствуют количество посещений и активность пользователей в интернете.

Активная работа библиотеки в социальных сетях помогает получать обратную связь от читателей, продвигать услуги, популяризировать книги, мероприятия и другие направления деятельности учреждения, способствует общению пользователей с библиотекарями и друг с другом. Постоянная работа в социальных сетях может повысить эффективность деятельности библиотеки, сделать её более привлекательной для читателей (в том числе потенциальных). Важно помнить, что библиотеки находят новых читателей из социальных сетей тоже.

В социальных сетях уклон делается на познавательный и развлекательный контент, рекламу мероприятий и услуг, популяризацию чтения, общение с подписчиками. Контент сообществ помогает ломать старые стереотипы о библиотеке, показывать её работу изнутри и давать библиотекарям возможность самореализации.

Как и год назад, основные социальные сети костромских библиотек – «Одноклассники» и «ВКонтакте». Последняя площадка занимает лидирующую позицию. Отметим, что каждая ЦБС имеет официальную группу, сообщество или аккаунт в социальных сетях. Постепенно сельские библиотеки также регистрируются на интернет-площадках. В таблице \_ отражен прирост по регистрации в «ВКонтакте» и в «Одноклассниках» библиотек Костромской области.

Таблица 11

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Социальная сеть** | **Количество аккаунтов в социальных сетях** | | | **Прирост** |
| **2021** | **2022** | **2023** |
| «ВКонтакте» | 65 | 69 | 71 | +6 |
| «Одноклассники» | 45 | 48 | 50 | +5 |

Социальные сети «ВКонтакте» и «Одноклассники» имеют ряд преимуществ в работе библиотекаря. Во-первых, они удобны для авторов и читателей за счет большого спектра инструментов для работы: статьи, короткие посты, возможность опубликовать видео и фото, клипы, принимать сообщения от читателей. Во-вторых, целевая аудитория библиотек, обслуживающих детское население и молодежь расслаивается: «Одноклассники» характерны для старшего поколения; «ВКонтакте» пользуется спросом у молодой аудитории.

В социальных сетях, в основном, библиотеки публикуют посты о предстоящих и проведенных мероприятиях, афиши, фотографии, делают репосты с официальных государственных сообществ, видеоролики и буктрейлеры. Приведем результаты работы с социальными сетями из предоставленных библиотеками отчетов.

Отмечается прирост подписчиков у ряда библиотек. Например, МУК «МБО» Вохомского муниципального района Костромской области привела в отчете такие годовые цифры: в «ВКонтакте» количество «друзей» - 3125 (+199), в «Одноклассниках» количество «друзей» - 2389 (+54).

МУК «Межпоселенческая централизованная библиотечная система» Поназыревского муниципального округа предоставила такие данные по представительствам в социальных сетях. Детское отделение библиотеки в «Вконтакте» имеет друзей – 2444 (+327). У «Горловской сельской библиотеки» (МКУК «МЦБС» Поназыревского муниципального района) сохранила число подписчиков - 181. «Якшангская детская библиотека» (МКУК «МЦБС»Поназыревского муниципального района) – 2081 (+443). «Хмелевская сельская библиотека» (МКУК «МЦБС» Поназыревского муниципального района) – 102 друга (+56).

МБУК «ЦБС» Костромского муниципального района отмечает в отчете: **«**Все наши филиалы свою деятельность постоянно освещают на своих страничках «ВКонтакте» или «Одноклассниках». Посетители страничек и подписчики там узнают о будущих библиотечных мероприятиях, об изменениях в работе филиалов. Там же библиотекарь зачастую общается со своими читателями, обсуждают мероприятия. В Детском отделе Центральной библиотеки имеется своя страничка ВК, количество подписчиков – 221».

Наблюдаем уменьшение количества подписчиков у некоторых библиотек. МБУК «Центральная городская библиотека городского округа город Буй» ведет аккаунты в социальных сетях «Одноклассники», «ВКонтакте». В «Одноклассниках» на странице 4772 друзей (+26), в группе – 1089 (-957*)* участников, «ВКонтакте» на странице 1726 друзей (-204), в сообществе – 838 подписчиков (-302). Это обуславливается технческими причинами: в самостоятельной чистке от неактивных, удаленных, спамных и негативных аккаунтов. По размещению контента, общению с читателями данная библиотека продолжает активно работать. «Информация систематически размещается в группах библиотеки в социальных сетях. В этом году был разработан контент-план, согласно которому размещается информация в социальных сетях», – отмечается в отчете библиотеки.

Также отметим, что социальные сети муниципальных библиотек – отличное место для выражения креативных идей библиотекарей, которое также имеет неограниченные возможности для рекламы учреждения. Созданные группы в социальных сетях будут эффективны для создания позитивного имиджа библиотеки в том случае, если в них публикуется качественный, разнообразный и интересный контент и наблюдается обратная связь с пользователями.

Использование мессенджеров.

Мессенджер – продвинутый инструмент коммуникации, позволяющий не только общаться текстовыми сообщениями, но и передавать фотографии, видео, аудио и документы. Библиотеки внедряют этот полезный инструмент в работу с читателями.

МБУК «Центральная городская библиотека городского округа город Буй» использует мессенджер WhatsApp для общего родительского чата «Библиопродлёнка ЦГБ».

Это средство коммуникации активно используют библиотекари МУК «МБО» Вохомского муниципального района: чаты в WhatsApp «Лингва», «Лайк», «Велком», а также тематические чаты в «ВКонтакте» с участниками клубов «Проба пера», «Библиошки», волонтерского отряда «БиблиоДвиж».

Коллеги из «Халипинской сельской библиотеки» Красносельского муниципального района также использует чат в Viber, где публикует новости о мероприятиях для жителей д. Харитоново.

Исходя из этого, следует, чаты в мессенджерах – удобный и современный способ общения с читателями. Надеемся, что и другие районные библиотеки включат в свою работу это средство коммуникации.

Сайты библиотек.

Важная составляющая продвижения библиотеки – это представительство в сети «Интернет», т.е. наличие официального сайта. Сайт характеризуется большей структурированностью и официальностью. На нём можно узнать информацию о библиотеке, её истории, структуре, услугах, новых поступлениях и т.д. На данный момент сайты представлены у большинства централизованных библиотечных систем Костромской области. Отметим библиотеки, которые предоставили фактический материал о работе своих сайтов: количество публикаций, посещения, просмотры, визиты.

В 2023 году на сайте МКУК «Парфеньевская центральная библиотека им. С.В. Максимова» размещено 154 материала о мероприятиях, а это на 21 больше, чем в 2022 году, о работе с юношеством – 34 материала. Также в отчете указано: «Очень востребован онлайн формат нашей работы, он позволяет вести работу с читателями, с учащимися, с посетителями соцсетей, со всеми, кому интересна жизнь библиотеки. Среди онлайн-работ библиотек Парфеньевского округа множество проектов, виртуальных выставок и видеороликов».

МБУК «Центральная городская библиотека городского округа город Буй» также имеет свой официальный сайт. Число посетителей веб-сайта библиотеки –2594 (+1410), визитов – 4558 (+2174), просмотров – 9411 (+4409).

МБУК «Централизованная библиотечная система городского округа город Шарья Костромской области» отметила увеличение числа посетителей веб-сайта библиотеки – 101539 (+10796)

Сотрудниками МУК «МБ им. М. Горького» Галичского муниципального района было размещено на сайте 690 (+100) статей. Основные темы: отчеты о мероприятиях с детьми и молодежью, участие читателей в конкурсах, акциях, литературных марафонах, добровольческих акциях и т.д. Просмотров сайта за год – 35956 (+2009), визитов на сайт– 29716 (+6833).

Общее число посетителей веб-сайта Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Межпоселенческое клубно-библиотечное объединение» Красносельского района – 17831, что значительно выросло по сравнению с прошлым годом +14797.

В целом, на сайтах публикуют всю необходимую читателям информацию: данные о библиотеке, контактную информацию, информацию об услугах, о важных проектах, новости, афиши, буктрейлеры. Кроме того, сайты сопровождаются виджетами в виде календарей, поиска и заметных баннеров. Как, например, на сайте МБУК «Парфеньевская центральная библиотека им. С.В. Максимова» выделена баннером ссылка на покупку билетов онлайн по пушкинской карте.

К сожалении, не все муниципальные ЦБС имеют собственные сайты. Например, МКУ «Библиотека имени И.Г. Большакова», МУК «Муниципальная библиотечная система» Сусанинского муниципального района, МУК «Межпоселенческая Централизованная библиотечная система» Поназыревского муниципального округа Костромской области. Данные библиотеки публикуют новости на сайте администрации своего района в разделах, посвященных культуре.

Сотрудничество со СМИ.

Районные библиотеки активно сотрудничают с местными СМИ. Выпускаются заметки, статьи, интервью, сюжеты о мероприятиях и деятельности сотрудников библиотеки. Отметим, что каждая из отчитавшихся библиотек появляется на страницах местных СМИ, но в анализе приведем наиболее высокие результаты этой работы коллег из муниципальных образований.

В 2023 году вышло 23 телевизионных видеосюжетов о деятельности МБУК «Центральная городская библиотека городского округа город Буй» на областном и местном телевидении, а также 21 публикация в прессе. По сравнению с прошлым годом: в 2022 году вышло 14 сюжетов и 15 статей. Примеры заголовков сюжетов: «Знакомая незнакомка: встреча с Еленой Дорош», «Презентация поэтического сборника «Отчий дом», «Диктант Победа-2023», «Поэтическая встреча «Река времени Вячеслава Дробышева» и другие. Примеры тем статей: «Клуб выходного дня в Центральной городской библиотеке», «У литературного объединения «Буйские голоса»- новый сборник стихов «Отчий дом», «Всероссийский исторический кроссворд» в городской библиотеке № 1» и другие.

МУК «Муниципальная библиотечная система» Сусанинского муниципального района Костромской области в 2023 году активно сотрудничала с районной газетой «Сусанинская новь»: было выпущено 29 новостных публикаций, в прошлом году – 23. Отметим некоторые названия публикаций: «Новые книжки для вас, ребятишки!», «Люби и знай родной язык», «Вспомнили творчество Юлии Сергеевны Красильниковой», «Участвуем в акции «Литературная песочница» и другие.

МБУК «Межпоселенческое клубно-библиотечное объединение» Красносельского района сотрудничает с газетой «Красное Приволжье». За год работы были выпущено 13 публикации, в прошлом году – 12 статей. В статьях рассказывается о работе библиотеки, о проведенных мероприятиях, статьи библиотекарей на литературные темы. Например: «Эти книги заслуживают внимания», «Вы удивитесь, но люди читают», «Делала всё, чтобы ученики выросли счастливыми...», «Продлёнка в библиотеке» и другие.

МБУ «Межевская ЦБС» активно сотрудничала с районной газетой «Новая жизнь»: выпускалась библиотечная страничка «Книга. Библиотека. Читатель» (2 публикации), публикации о читателях, чтении (3 заметки), о библиотеке, библиотекаре (7 заметок), о мероприятиях в библиотеках (62 заметки).

Отметим, что каждая библиотека сотрудничает с районными СМИ. Повседневная деятельность библиотек обязательно должна отражаться в СМИ, иначе она остается либо неизвестной населению, либо искажается, то есть воспринимается общественным сознанием как непродуктивная.

Другая рекламная деятельность.

Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Межпоселенческое клубно-библиотечное объединение» Красносельского района отметила в отчете такие способы рекламной деятельности как: размещение плана работы на сайте библиотеки, на стендах на входе в библиотеку и на досках объявлений вывешиваются афиши, пресс-релизы и анонсы, распространяются приглашения на мероприятия.

МБУК «ЦБС Костромского муниципального района Костромской области» описала такие способы рекламной деятельности: «Положительно влияли на образ библиотеки экскурсии по библиотеке, Дни информации, Дни периодики, Дни открытых дверей. Успешно работали информационные стенды и продукция малых полиграфических форм: открытки, визитки, закладки и флаеры памятного, поздравительного, информационного характера».

МБУК «Макарьевская районная библиотека» указала такие методы: «Доступным видом рекламы для библиотек системы является внутрибиблиотечная реклама, например, стенды, на которых можно увидеть информацию о режиме работы библиотеки, анонсы мероприятий, списки новых изданий. Это основная форма библиотечной деятельности и самый яркий и эффективный метод рекламы книги».

МБУ «Межевская ЦБС» в отчете рассказала о том, как по-новому использовать такую форму как информационный стенд: «Библиотекари Детского отдела центральной районной библиотеки для разновозрастного отряда «Книжная радуга» создали стенд. На стенде помещены: девиз отряда, режим дня, план работы, жизнь отряда в фотографиях, нарисованы книги всех цветов радуги, над ними помещены фотографии детей, их фамилия, имя, возраст. Стенд яркий, рассматривают его не только родственники детей из РВО, но и все читатели».

Также в 2024 году МБУ «Межевская ЦБС» стали проводить свои онлайн-мероприятия в социальных сетях. За год было создано 16 таких событий. Темы самые разные: «Поэты, погибшие на войне», «30 лет под счастливой звездой», «Маяк для многих поколений», «Бессмертный подвиг наших земляков», «Обзор новых книг Петушихской СБФ», «Читаем Михалкова», «Я твой верный парень гор» к 100-летию со дня рождения Р.Г. Гамзатова, «Заглянем в подводное царство» и т.д.

В завершении хотим отметить, что один из главных принципов библиотечного РR являются широта и постоянство информирования целевых аудиторий о деятельности библиотеки и тех услугах, которые она предоставляет; системность и комплексность РR-деятельности, что становится возможным при концентрации усилий всех структурных подразделений библиотеки.

В наши дни сеть Интернет позволяет получить необходимую, и что важно, новую, оперативную информацию, не выходя из дома. И поэтому неудивительно, что люди, которые раньше ходили в библиотеку, сейчас ищут всё, что им необходимо в Интернете. С учётом этой ситуации важно найти путь библиотеки к читателю. И в этом не лёгком деле сайты и социальные сети – лучшие помощники.

Быстрого прироста новых читателей продвижение в социальных медиа не дает. Но эта работа является важной частью маркетинговой коммуникации, позволяет мгновенно обратиться ко всей целевой аудитории, выявить ее потребности, своевременно анонсировать новые услуги и программы, обеспечить обратную связь.

Активность в виртуальной среде способствует появлению новых партнерских связей, организации сетевых проектов, обмену опытом с коллегами. Системная и профессиональная работа в сети позволит даже самой небольшой библиотеке стать для людей видимой и значимой.

В целом, по всем затронутым темам работа в регионе прошла успешно, библиотечная деятельность в сфере СМИ, социальных сетей и рекламы ведется активно и плодотворно, находятся новые методы взаимодействия с читателем. Надеемся увидеть положительную динамику и в следующем году.

**9. «Мы дружим с книгой»**

(Анализ библиографической работы за 2023 год).

Колобова Л.С.,

главный библиограф

Библиотеки - это открытое пространство для общения, творчества, отдыха. Это своеобразный мир, который способствует развитию у каждого ребенка творческой индивидуальности. Библиотеки накапливают свой уникальный опыт, осваивают новые формы работы, находятся в постоянном поиске решений и идей.

Библиотечно-библиографическая работа заключается в том, чтобы помочь школьникам самостоятельно выбирать книги, научить их ориентироваться в многообразии источников: самим использовать каталоги, картотеки, библиографические пособия. Познакомить со справочной литературой: справочниками, энциклопедиями, словарями, периодическими изданиями. Учить детей работать с книгой, находить в ней нужную информацию, чтобы они могли ориентироваться в многообразии книг находящихся в фонде библиотеки.

В библиотеках проводятся различные мероприятия: экскурсии-путешествия по библиотеке, Часы интересной информации, Дни Библиографии, библиотечные уроки-практикумы, библиографические игры и обзоры.

Библиографические справки.

В настоящее время в библиотеках области многие запросы стали выполняться из Интернета, хотя справочная литература, по-прежнему, остается актуальной, так как содержит много интересной информации для детей. Больше всего справок выполнено в следующих муниципальных образованиях (данные представлены в Таблице 12):

Костромской район -10307

Чухломской район – 6376

Вохомский район – 5160

Судиславский район – 4846

Парфеньевский район – 2570

Антроповский район – 2377.

Книжные выставки.

Встреча с интересной книгой - это всегда радость, а встреча с новой книгой – это радость вдвойне. Как приятно просматривать новые книги, любоваться красочными иллюстрациями, погружаться в мир литературных героев. Для этого в библиотеках области проводятся выставки-просмотры: «Чудо книжки – чудо - детям» в Межевском районе, «Если книг читать не будешь, скоро грамоту забудешь» в Островском районе, «Новые книги – новые встречи», «Книги, которые знает каждый» в г. Шарье.

Интересная выставка новых книг (библиофреш) «Книжные новинки»была оформлена в Островском районе. Детей познакомили с героями писательницы Холи Вебб, также ребята окунулись в сказочный мир Ольги Лукас (книга «Кошачье детективное агентство»), Бен Фогл «Мистер Пес спешит на помощь» и др. С выставки было выдано 9 книг.

Количество оформленных выставок в разрезе муниципальных образований можно увидеть в Таблице 12.

Информационная работа.

Новые информационные технологии являются не только важным инструментом в деятельности библиотек, но и средством привлечения современного ребенка к чтению. В этой сфере проводятся различные мероприятия: Дни информации, Недели информации, Дни библиографии, квесты, ролевые игры, видео выставки, слайд-шоу и др.

Основная роль в информатизации принадлежит использованию компьютерной техники, применение которой в библиотеке сокращает период обработки информации. Это упрощает доступ к информации. К сожалению, не во всех библиотеках есть доступ к Интернету детей, но работа по информированию детей ведется хорошо. Приведем примеры проводимых библиотеками мероприятий.

Дни информации: «Путешествие по библиотечному городу» в Поназыревском районе, «День энциклопедий и словарей» в г. Костроме, «Галерея книжных новинок» в г. Шарье. Неделя информации «Для вас ребятишки, новые книжки» в Островском районе.

Больше всего Дней информации было проведено в следующих муниципальных образованиях:

Нерехтский район – 74

Костромской район – 57

Вохомский район – 42

Галичский район – 47

Антроповский район – 40

Солигаличский район – 40.

Для детей в библиотеках проводятся библиографические игры: «Почитайка» в Поназыревском районе, «Библиографический калейдоскоп» в Кологривском районе, «На все ваши «что?», «где?», и «когда?», умные книги ответят всегда» в Островском районе.

Интересная игра «Приключение в стране словарей» прошла в Кологривском районе. Ребятам рассказали об энциклопедиях, справочниках, словарях, способах поиска в них нужного материала. Большое внимание было уделено толковому, орфографическому и фразеологическому словарям. Ребята познакомились со справочными изданиями, энциклопедиями, имеющимися в библиотеке. Две команды «Солнышко и «Ромашка» выполняли задания: находили значения выделенных слов, узнали происхождение слов, подбирали слова одинаковые по значению, используя словари. После игры все получили на память памятки «Орфограммы русского языка в таблицах».

Были проведены Дни библиографии: «Я познаю мир» в Поназыревском районе, «Тайны страны Библиография», «Путешествие по книжной вселенной», « Библиотека – дом книг» в г. Костроме, «За страницами ваших учебников» в Буйском районе.

Библиотечные уроки

Жизнь заставляет человека получать новую информацию, накапливать ее и двигаться вперед, добиваться новых знаний, делать новые открытия. В этом помогает справочная литература, энциклопедии. Надо только умело всем пользоваться. Поэтому в библиотеках проводят библиотечные уроки, на которых учат правильно пользоваться словарями, справочниками, энциклопедиями. Интересный урок «Особенности работы со справочниками» прошел в Поназыревском районе. На уроке шел разговор об энциклопедиях, о способах поиска в них нужного материала. Большое внимание было уделено словарям, которые необходимы каждому грамотному человеку: толковые, орфографические, фразеологические и др. Ребята выполняли практические работы, различные задания, используя справочную литературу.

В Кологривском районе прошел урок-экскурсия «Будем знакомы» для учащихся 1 класса. Дети совершили экскурсию по детской библиотеке, посетили абонемент, читальный зал, игровую комнату «Апельсинка». Познакомились с правилами пользования библиотекой. В игре «Что любит книжка» повторили правила общения с книгой, узнали, что книжки не любят, а чему будут благодарны. С удовольствием отгадывали загадки, участвовали в викторине. Урок получился познавательным и интересным. На память дети получили закладки для книг.

В городе Шарья прошел библиотечный урок «СБА библиотеки – ключ к информации» для учащихся 7класса. Цель урока была научить детей пользоваться каталогами и картотеками. Библиотекарь рассказала, что такое ББК, СБА, как расставляются книги на полках. Ребята познакомились с понятиями каталожная карточка, ШИФР книги, с алфавитным и систематическим каталогом, библиографическими указателями. Узнали, как работать с систематическим каталогом и закрепили свои знания практически.

Библиотечные уроки: «В некотором царстве, книжном государстве», «Суем свой нос, в любой вопрос» (энциклопедиям и словарям) в Межевском районе, «Словарь – это вселенная в алфавитном порядке» в Поназыревском районе, «Путешествие в мире книг» в Островском районе, «Книги бережно читай, книги ты не обижай» в Красносельском районе, «Энциклопедии – это очень интересно» в г. Костроме, «Что ни страница, то мудрости крупица» в г. Шарье, «Книги обо всем на свете», «Энциклопедия – твой друг» в Буйском районе.

Работа с периодикой

Чтение периодических изданий расширяет кругозор юных читателей, делает досуг занимательным и интересным. Детские библиотеки стараются приобрести журналы для детей. В районах проводится подписка на год, поквартально, ежемесячно.

В 2023 году в Островском районе в клубе «Почемучка» прошел Пресс-тур «Чтобы дети больше знали, есть газеты и журналы». Это было увлекательное путешествие в мир детских газет и журналов. Детям была показана видео-презентация, во время которой они узнали, что такое периодические издания, чем газета отличается от журнала, какие журналы бывают по содержанию. Библиотекарь рассказала что обложка – лицо журнала, на ней есть вся нужная информация, об интересных рубриках и статьях. Ребята поиграли в игры: «Назови название журнала», «Определи номер и год», «Собери название журнала».

Увлекательное путешествие по журналу «Непоседа» прошло в Поназыревском районе. Библиотекарь отметила красочность издания, интересное содержание, познакомила с рубриками. Ребята приняли активное участие в играх на страницах журнала, показав свою смекалку и эрудицию.

В библиотеках были проведены мероприятия с периодикой: Час периодики «Ты журналы почитай, миллион чудес узнай» в Поназыревском районе, Библиотечные уроки « В мире детских журналов», «Путешествие в страну Журналию» в Буйском районе, Час информации «Периодика твой друг, поможет скоротать досуг», Журнальный библиофреш «Прочитай – не пожалеешь» в Островском районе, Обзор периодики « Периодика твой друг, поможет скоротать досуг», «Открываем журнальное царство» в Сусанинском районе, День информации «Журнальная карусель», «Планета периодики» в г. Костроме.

В районах области проводились семинары, вебинары по библиографической работе. Семинары – практикумы: «Справочно-библиографическое обслуживание в современных библиотеках» (г. Шарья), «Теория и практика информационно библиографической деятельности библиотек: современные проблемы» (Нейский район), «Библиография как средство освоения современного информационного пространства» (г. Кострома), «Рекомендательно-библиографическая деятельность: воздействуем на читателя» (г. Буй), «Библиография с фантазией и выдумкой: создание библиографического пособия» (Буйский район).

Вебинары: «Обзор книжных новинок отдела распределения печатной продукции» (Шарьинский район), «Современное библиотечно-информационное обслуживание читателей: от теории к практике» (Октябрьский, Нерехтский район), «Теория и практика информационно-библиографической деятельности библиотек» (Пыщугский район).

Таблица 12.

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Районы. | День информации | День специа-листа | День библио-графии | Уроки ББЗ | Конс. по СБА | Справки | Выст. просмотры |
| г. Буй | **2** | **1** | **-** | **3** | **-** | **2902** | **-** |
| г. Галич ДБ Акима | **6** | **1** | **1** | **7** | **11** | **546** | **-** |
| г. Кострома | **96** | 8 | **44** | **341** | **-** | **44826** | **-** |
| г. Макарьев | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | - |
| г. Мантурово | - | - | **4** | **105** | **1417** | **1233** | **-** |
| г. Шарья | **7** | - | **-** | **15** | **147** | **4442** | **42** |
| Антроповск. р-н | **40** | **-** | **-** | **37** | **-** | **2377** | **145** |
| Буйский р-н | **5** | **1** | **1** | **54** | **249** | **4997** | - |
| Вохомский р-н | **42** | - | **-** | **82** | **37** | **5160** | **-** |
| Галич. р-н | **47** | **11** | **9** | **56** | **21** | **2288** | **-** |
| Костромской р-н | **57** | **10** | **15** | **31** | **24** | **10307** | **-** |
| Кадыйский р-н | **20** | **-** | **6** | **31** | **5** | **469** | **-** |
| Кологривский р-н | **12** | **5** | **9** | **17** | **217** | **422** | **-** |
| Красносельский р-н | **29** | **3** | **5** | **35** | **18** | **473** | **-** |
| Мантуровский р-н | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | - |
| Макарьевский р-н | **23** | **2** | **4** | **42** | **99** | **1925** | **-** |
| Межевской р-н | **3** | **-** | **-** | **7** | **-** | **917** | **1** |
| Нейский р-н | **20** | - | **-** | **30** | **130** | **833** | **-** |
| Нерехтский р-н | **74** | - | **19** | **72** | **38** | **7690** | **-** |
| Октябрьский р-н | **15** | - | **-** | **28** | **-** | **791** | **-** |
| Островский р-н | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | - |
| Павинский р-н | **8** | **1** | **2** | **4** | **2-** | **461** | - |
| Парфеньевский р-н | **-** | **-** | **-** | **-** | **-** | **2570** | - |
| Поназыревский р-н | **7** | **6** | **4** | **23** | **9** | **1430** | - |
| Пыщугский р-н | **8** | **-** | **1** | **41** | **-** | **2098** | **-** |
| Солигаличский р-н | **40** | - | **-** | **54** | **276** | **1380** | **-** |
| Судиславский р-н | **24** | - | **10** | **72** | **87** | **4846** | - |
| Сусанинский р-н | **17** | **1** | **6** | **33** | **33** | **1471** | **-** |
| Чухломской р-н | **10** | - | **4** | **28** | **14** | **6376** | **-** |
| Шарьинский р-н | **9** | **3** | **-** | **26** | **283** | **1893** | - |

**10. Формирование, использование и сохранность библиотечных фондов детских библиотек.**

Радкович Н.Н.,

главный библиотекарь

Библиотечный фонд – это фундамент библиотеки как системы. Без фонда библиотека лишается своей опоры и возможности существовать и выполнять буквально все возложенные на неё специальные функции. Благодаря фонду библиотека создаёт круг пользователей библиотеки, способных активно и плодотворно этим фондом пользоваться. Следовательно, от того насколько правильно решаются проблемы формирования библиотечных фондов, зависит участь всех остальных компонентов библиотеки.

Коэффициент обновляемости – важнейший показатель качества комплектования фондов и обслуживания читателей. Он должен составлять 3% от объема фонда библиотеки. В 2023 году на 2-3 % обновились фонды 4 районных библиотек: детской библиотеки МУК «Межпоселенческое библиотечное объединение» Вохомского муниципального района (2%), МУК «Детской библиотеки им. Я. Акима» г. Галича (2,2%), детской библиотеки МКУК ЦБС Островского муниципального района (2%), библиотек № 2 и № 16 г. Костромы (4,2%).

У остальных библиотек Костромской области показатель обновляемости фонда меньше: в детской библиотеке МУК МБС Сусанинского муниципального района - 1,32 %, в районной детской библиотеке-отделении МУК «Межпоселенческая Центральная библиотека имени А. Кобелева» Октябрьского района -1,7%, в Палкинской детской библиотеке МКУ ЦБС Антроповского муниципального района - 1,15 %, в детской библиотеке - филиале МКУ «ЦРБ им. А. Пушкина» Солигаличского района - 0,62%, в детской библиотеке МУ ЦБС муниципального района г. Неи и Нейского района - 0,54 %, в детском отделе МКУ «Межпоселенческая центральная библиотека» Кадыйского района - 0,53%, в детской библиотеке МКУК ЦРБ Пыщугского муниципального района - 0,4 %,в детской библиотеке МУК «Кологривская централизованная библиотечная система» Кологривского района - 0,28 %, в детском отделении ЦРБ им. О. Куваева Поназыревского района - 0,18 %, в Ягшангской детской библиотеке Поназыревского района - 0,10% ,в детской библиотеке г. Мантурово - 0,009%.

По данным, предоставленным в отчетах за 2023 год, детские библиотеки Костромской области комплектовалось по-разному.

Самые высокие показатели поступления литературы в фонд у детской библиотеки Вохомского района – 678 экз, у детской библиотеки им. Акима г. Галича – 650 экз, у детской библиотеки Островского района – 596 экз. и у библиотек № 16 и № 2 г. Костромы – 873 экз. (на 2 библиотеки).

Средние показатели в детском отделе МКУ «Межпоселенческой центральной библиотеке» Кадыйского района – 106 экз., в детской библиотеке – филиале «ЦРБ им. Пушкина» Солигаличского района 209 экз.

Самые низкие показатели поступления литературы в 2023 году у Ягшангской детской библиотеки Поназыревского района – 24 экземпляра, у Палкинской детской библиотеки Антроповского района – 29 экземпляра, у детского отделения ЦРБ им. О. Куваева Поназыревского района – 43 экземпляра.

К сожалению, несколько детских библиотек области не предоставили данных о поступлении литературы: детская библиотека Кологривского района, детская библиотека г. Мантурово, районная детская библиотека – отделение Октябрьского района, детская библиотека Пущугского района и детская библиотека Сусанинского района.

Библиотечные фонды требуют не только вливания новой литературы, но и своевременного исключения ветхой, не пользующейся спросом литературы. В течение 2023 года в библиотеках Костромской области проводилась работа по исключению из фондов литературы, пришедшей в негодность.

Наибольшее количество экземпляров выбыло из фондов следующих детских библиотек: из детской библиотеки – филиала «ЦРБ им. Пушкина» Солигаличского района – 3794 экз., из детской библиотеки г. Мантурово – 2653 экз., из детской библиотеки Пущугского района – 2459 экз., из детской библиотеки Сусанинского района – 2248 экз. и из детской библиотеки Вохомского района – 1253 экз.

Наименьшее списание литературы было из фондов следующих детских библиотек: МУК «Детской библиотеки им.Я. Акима» г. Галича – 968 экз, из детской библиотеки Кологривского района – 820 экз., из библиотек № 2 и № 16 г. Костромы – 342 экз., из детской библиотеке МУ ЦБС муниципального района г. Неи и Нейского района – 231 экз, из детского отделения ЦРБ им. О. Куваева Поназыревского района – 216 экз, из районной детской библиотеки – отделения Октябрьского района - 83 экз., из детского отдела МКУ «Межпоселенческая центральная библиотека» Кадыйского района – 30 экз.

Не было списаний ветхой литературы в 2023 году в трех детских библиотеках области: Палкинской детской библиотеке МКУ ЦБС Антроповского района, Якшангской ДБ МКУК «Межпоселенческая ЦБС» Поназыревского района и детской библиотеке Островского района.

Таким образом, почти все библиотеки области в 2023 году проводили работу по списанию ветхой литературы в том или ином объеме.

Самый большой процент ветхости библиотечного фонда в Якшангской ДБ МКУК «Межпоселенческая ЦБС» Поназыревского района (88,5 %), в детском отделении ЦРБ им. О. Куваева МКУК «Межпоселенческой ЦБС» Поназыревского муниципального района (81,23 %), в районной детской библиотеке – отделении Октябрьского района (35%) и в библиотеках № 2 и № 16 г. Костромы – 36,65 %. Фонды этих библиотек требуют обновления. В остальных библиотеках Костромской области показатель ветхости колеблется от 0,44 % до 22, 52 %.

Таким образом, можно сделать вывод, что количество выбытий из фондов районных библиотек преобладает над количеством поступлений. В некоторых библиотеках большая часть библиотечных фондов нуждается в списании по ветхости и моральной устарелости, но, к сожалению, поступления новой литературы не настолько велики, чтобы создалось равновесие между выбывшими и поступившими документами.

Основным мероприятием по сохранности книжного фонда является его проверка.

В 2023 году проверка фонда была проведена в библиотеке № 16 г. Костромы.

Нет данных о проверке фонда четырех библиотек: детской библиотеки – филиала МКУ «ЦРБ им. А.С. Пушкина» Солигаличского муниципального района, детского отдела МКУ учреждения «Межпоселенческая ЦБ» Кадыйского муниципального района, районной детской библиотеки - отделения МУК «Межпоселенческой Центральной библиотеки им. А. Кобелева» Октябрьского муниципального района, детской библиотеки МКУК ЦБС Островского муниципального района.

Согласно п. 7.2 Приказа Минкультуры России от 08.10.2012 г. № 1077 «Об учреждении порядка учета документов, входящих в состав библиотечного фонда» проверка фондов библиотек численностью до 50000 экземпляров осуществляется 1 раз в 5 лет. Все муниципальные библиотеки Костромской области имеют фонды менее 50000 экземпляров и обязаны осуществлять проверку 1 раз в 5 лет.

На 01.01.2024 года есть необходимость осуществить проверку фонда в следующих библиотеках области: детской библиотеке им. Я Акима г. Галича (проверка была в 2015 г), детской библиотеке МУК «Кологривской ЦБС» (проверка была в 2015 г), детской библиотеке г. Мантурово (проверка была в 2017 г.), детском отделении ЦРБ им. О. Куваева МКУК «Межпоселенческой ЦБС» Поназыревского муниципального района (проверка была в 2014 г), Якшангской ДБ МКУК «Межпоселенческая ЦБС» Поназыревского района (проверка была в 2006 г.), в детской библиотеке Пыщугского района (проверка была в 2018 г.)

Вовремя проверка фонда была проведена в следующих детских библиотеках: Палкинской детской библиотеке МКУ ЦБС Антроповского муниципального района, детской библиотеке МУК «Межпоселенческого библиотечного объединения» Вохомского муниципального района (2020 г.), библиотекам № 2 (2020 г.) и № 16 (2023 г.) г. Костромы, детской библиотеке МУ ЦБС муниципального района г. Нея и Нейского района (2021 г.) и детской библиотеке МУК МБС Сусанинского муниципального района (2021 г.).

Работа по сохранности фонда в библиотеках области ведется, однако не все библиотеки проводят эти мероприятия вовремя.

Проверку фонда уместно сочетать с его изучением. Это способствует своевременному выявлению, изъятию непрофильных, дублетных, устаревших, ветхих, дефектных изданий и их оперативному исключению из фонда, а также пополнению фонда новой литературой, основываясь на запросах, вкусах и потребностях читателей. В двух муниципалитетах области в 2023 году прошли семинары, посвященные проблеме изучения фонда и принципов работы с ним. Семинар «Внимание фондам библиотеки» провели в «Межпоселенческой Централизованной библиотечной системе» Поназыревского муниципального района в декабре 2023 года с целью улучшения работы с фондами, а в апреле 2023 г. прошел семинар «Библиотечный фонд: учет, сохранность, расстановка» в МКУК ЦБС Островского муниципального района Костромской области. Библиотеки заинтересованы проблемой сохранности библиотечных фондов и стремятся передать опыт работы с фондами своим коллегам.

**Проект «Губернаторская библиотека детям»**

В течение ряда лет в муниципальных библиотеках Костромской области реализуется передвижной выставочный проект «Губернаторская библиотека - детям». 3 комплекта книг были переданы во временное пользование в библиотеки области. За 2023 год книги проекта побывали в 12 муниципальных образованиях: в Кологривском, Сусанинском и Нейском районах – с 1.01.2023 г. по 31.03.2023, в Антроповском, Чухломском и Красносельском районах – с 1.04.2023 г. по 30.06.23 г, в Солигаличском, Поназыревском и Галичском районах – с 1.07. 2023 г. по 30.09.2023, в г. Галиче, Буйском и Парфеньевском районах – с 1.10.2023 по 31.12.2023 г. Всего количество посещений «Губернаторской библиотеки детям» в 2023 году составило - 14316, книговыдача - 8699. В рамках передвижного выставочного проекта юные читатели имели возможность познакомиться с современной детской литературой. Их ждали интересные рассказы, волшебные сказки, чудесные стихи, и, конечно же, невероятные приключения. Каждому читателю нашлось что-то по душе. Книги, представленные в рамках проекта, широко использовались библиотекарями при проведении массовых мероприятий: бесед у выставок, громких чтений (например, чтение книги Ю.Ивановой «Снегурочка с ушами» в детской библиотеке Антроповского района), познавательных часов (мероприятие «Почемучкины книги» в детской библиотеке Антроповского района), уроков мужества (урок мужества по рассказу К.Симонова «Малышка» в детской библиотеке Антроповского района), информационных часов (мероприятие «Обо всем на свете» в детской библиотеке Сусанинского района), историко-патриотических часов (мероприятие «Жизнь, ставшая легендой» в Лужковской сельской библиотеке Буйского района), экологических викторин (викторина «Лесные загадки» в детском отделе библиотеки им. А. С. Пушкина Солигаличского района) и т.п.

Читатели оставили благодарные отзывы на книги проекта. «Очень хорошо, что появился проект «Губернаторская библиотека – детям». Этот проект позволяет ребятам познакомиться с книжными новинками, поучаствовать в интеллектуальных играх, узнать много нового» - пишет в своем отзыве Соловьева Е. В. из Сусанинского района. «Мне понравились книги, потому что они красочные, интересные. Особенно впечатлила книга «С кем играет кенгуру» - это мнение юной читательницы Кокаревой Риты из п. Сусанино о книгах проекта «Губернаторская библиотека - детям». Посетители книжных выставок отмечают яркие обложки и крупный шрифт в новых изданиях. «Очень любим книги Т. Крюковой, поэтому сразу выделили ее книгу «Однажды…» Ребенок первоклассник с удовольствием читал короткие истории. Иллюстрации красочные, крупный шрифт. Не чтение, а удовольствие» - отмечает в своем отзыве мама Насти Ч. из Чухломского района. Такие книги не оставят равнодушными даже самых юных читателей.

Детям и взрослым нравятся познавательные книги издательства «Настя и Никита». Они в доступной форме рассказывают об истории появления шифрования, о материках и странах, о великих ученых и их изобретениях и т.п. Бобров Савелий из г. Чухломы пишет в своем отзыве о том, что, прочитав книгу Патсеки Х. «Арктика. Ледяная шапка земли», он узнал, кем были первые исследователи этой земли, откуда берется северное сияние, какие животные обитают на этом далеком материке, и всерьез заинтересовался географией.

Юным читателям, особенно девочкам, очень полюбились книги английских писательниц Холли Вебб из серии «Добрые истории о зверятах» и Медоуз Дейзи из серии «Лес дружбы». Это добрые истории о животных. Все они про человечность, уважение, любовь к близким и животным.

Информацию о проекте «Губернаторская библиотека детей» можно найти на сайте нашей библиотеки.

Большинство библиотек Костромской области комплектуются достаточно скудно. Это ведёт к снижению эффективности использования библиотечного фонда, росту объема невостребованных, устаревших изданий. Возникает проблема преобладания списания документного фонда над новыми поступлениями. Почти во всех детских библиотеках Костромской области (за исключением детской библиотеки Островского муниципального района и библиотек г. Костромы) объем новых поступлений меньше, чем объем выбытий. Это объясняется тем, что подписка на печатные и периодические издания продолжает расти в цене, а возможность пополнить фонд есть не у всех библиотек. Желательно, чтобы в следующем году увеличилась государственная финансовая поддержка библиотек. Также необходимо увеличить пополнение фондов библиотек за счет внебюджетных средств. Для этого нужно расширять круг спонсоров и развивать партнерство с благотворительными и книготорговыми организациями.

Библиотекам Костромской области необходимо также продолжать работу по списанию из фондов устаревшей литературы, не пользующейся спросом, и своевременно проводить проверку сохранности фондов.

Принятые сокращения:

МБУК – муниципальное бюджетное учреждение культуры

МУК – муниципальное учреждение культуры

МБУ – муниципальное бюджетное учреждение

МКУ – муниципальное казенное учреждение

МКУК – муниципальное казенное учреждение культуры

ЦБС – централизованная библиотечная система

МБС – муниципальная библиотечная система

МЦБС – межпоселенческая централизованная библиотечная система

МБО – межпоселенческое библиотечное объединение

ДБ – детская библиотека

ДО – детский отдел

ЦБ – центральная библиотека

МБ – межпоселенческая библиотека

МЦБ – межпоселенческая центральная библиотека

ЦРБ – центральная районная библиотека

СБФ – сельская библиотека-филиал

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Муниципальные образования | Читатели-дети\* | | Плюс/минус | Посещения детьми\*\* | | Плюс/минус | Из них посещений мас. мероприятий детьми\*\* | | Плюс/минус | Книговыдача детям\* | | Плюс/минус |
| 2022 | 2023 |  | 2022 | 2023 |  | 2022 | 2023 |  | 2022 | 2022 |  |
| г. Буй | 2338 | 3603 | +1265 | 32135 | 32781 | +646 | 6376 | 6680 | +304 | 60560 | 62746 | +2186 |
| г. Галич | 3120 | 4074 | +954 | 40248 | 39321 | -927 | 23628 | 22738 | -890 | 57251 | 69680 | +12429 |
| г. Кострома | 33450 | 52224 | +18774 | 244584 | 270693 | +26109 | 66590 | 81703 | +15113 | 616414 | 667876 | +51462 |
| г. Мантурово | 3458 | 3258 | -200 | 74392 | 77591 | +3199 | 14534 | 26107 | +11 573 | 104909 | 106986 | +2077 |
| г. Шарья | 4264 | 5656 | +1392 | 81305 | 83618 | +2313 | 28651 | 35607 | +6956 | 114910 | 97581 | -17329 |
| Антроповский район | 2065 | 1693 | -372 | 46743 | 42221 | -4522 | 16054 | 16718 | +414 | 56490 | 51689 | -4801 |
| Буйский район | 2787 | 1660 | -1127 | 61081 | 65622 | +4541 | 18954 | 21031 | +2077 | 83367 | 104841 | +21474 |
| Вохомский район | 2176 | 2245 | +69 | 59219 | 61913 | +2694 | 15606 | 16982 | +1376 | 93347 | 102938 | +9591 |
| Галичский район | 1899 | 1700 | -199 | 51961 | 56872 | +4911 | 27370 | 31066 | +3696 | 41643 | 52984 | +11341 |
| Кадыйский район | 1551 | 1698 | -147 | 37172 | 39166 | +1994 | 18987 | 30211 | +11224 | 46303 | 43706 | -2597 |
| Кологривский район | 1063 | 1043 | -20 | 22065 | 32568 | +10503 | 4985 | 5939 | +954 | 45828 | 48679 | +2851 |
| Костромской район | 4898 | 4750 | -148 | 149176 | 126868 | -22308 | 49545 | 45033 | -4512 | 124159 | 110050 | -14109 |
| Красносельский район | 1652 | 2976 | +1324 | 33236 | 37970 | +4734 | 18254 | 25086 | +6832 | 48717 | 51872 | +3155 |
| Макарьевский район | 3243 | 3257 | +14 | 71533 | 74083 | + 2550 | 20954 | 21217 | +263 | 81516 | 81518 | +2 |
| Межевской район | 917 | 1003 | +86 | 14806 | 15476 | +670 | 4947 | 6266 | +1319 | 30208 | 31508 | +1300 |
| г. Нея и Нейский район | 1702 | 1745 | +43 | 70017 | 76528 | +6511 | 16125 | 18561 | +2436 | 40356 | 38574 | -1782 |
| Нерехтский район | 5479 | 6278 | +799 | 64584 | 70462 | +5878 | 16396 | 18630 | +2234 | 156916 | 157470 | +554 |
| Октябрьский район | 923 | 939 | +16 | 25462 | 28923 | +3461 | 9408 | 12636 | +3228 | 28678 | 30538 | +1860 |
| Островский район | 2598 | 2631 | +33 | 84267 | 87422 | +3155 | 30146 | 32273 | +2127 | 109484 | 112233 | +2749 |
| Павинский район | 1086 | 1101 | +15 | 10697 | 10704 | +7 | 5879 | 7920 | +2041 | 51893 | 52166 | +273 |
| Парфеньевский район | 1133 | 1088 | -45 | 20095 | 20739 | +644 | 4486 | 4951 | +465 | 25369 | 25163 | -206 |
| Поназыревский район | 1820 | 1860 | +40 | 65581 | 86572 | +20991 | 9173 | 12067 | +2894 | 70071 | 71064 | +993 |
| Пыщугский район | 1312 | 1337 | +25 | 23748 | 26293 | +2545 | 8146 | 9044 | +898 | 48606 | 47747 | -859 |
| Солигаличский район | 1754 | 1800 | +46 | 47320 | 50792 | +3472 | 15702 | 15740 | +32 | 48088 | 49527 | + 1439 |
| Судиславский район | 2194 | 2403 | +209 | 60972 | 63208 | +2236 | 15158 | 19076 | +3918 | 76642 | 77979 | +1337 |
| Сусанинский район | 1579 | 1593 | +14 | 37205 | 41497 | +4292 | 11610 | 14227 | +2617 | 44457 | 42156 | -2301 |
| Чухломский район | 2698 | 2604 | -94 | 57548 | 65668 | +8120 | 22380 | 24867 | +2487 | 80631 | 80078 | -553 |
| Шарьинский район | 1770 | 1551 | -219 | 48643 | 48625 | -18 | 11436 | 12536 | +1100 | 72394 | 74821 | +2427 |
| **ИТОГО** | **94929** | **117770** | **22841** | **1635795** | **1734196** | **98401** | **511480** | **594912** | **83176** | **2459207** | **2544170** | **84963** |

Приложение 1.

\*данные взяты из статотчетности \*\*данные взяты из годовой отчетности

Приложение 2.

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Муниципальные образования | Читатели-молодежь\* | | Плюс/минус | Посещения\*\* | | Плюс/минус | из них посещений мас.мероприятий\*\* | | Плюс/минус | Книговыдача\* | | Плюс/ минус |
| 2022 | 2023 |  | 2022 | 2023 |  | 2022 | 2023 |  | 2022 | 2023 |  |
| г. Буй | 942 | 1169 | +227 | 4762 | 6014 | +1252 | 528 | 917 | +389 | 9437 | 11075 | +1638 |
| г. Галич | 1012 | 968 | -44 | 12794 | 10197 | -2597 | 7474 | 15477 | +8003 | 16894 | 18978 | +2084 |
| г. Кострома | 10360 | 13963 | +3603 | 49204 | 57689 | +8485 | 11226 | 12954 | +1728 | 108916 | 122664 | +13748 |
| г. Мантурово | 1942 | 1895 | -47 | 25776 | 29637 | +3861 | 3993 | 5588 | +1595 | 51373 | 56698 | +5325 |
| г. Шарья | 1656 | 2378 | +722 | 16137 | 22000 | +5863 | 2931 | 9663 | +6732 | 18125 | 26167 | +8042 |
| Антроповский район | 1396 | 1065 | -331 | 13970 | 19171 | +5201 | 2308 | 3027 | +719 | 10550 | 13795 | +3245 |
| Буйский район | 2282 | 2263 | -19 | 27289 | 29646 | +2357 | 4480 | 4881 | +401 | 60552 | 60364 | -188 |
| Вохомский район | 864 | 929 | +65 | 13294 | 15136 | +1842 | 3235 | 4309 | +1074 | 18224 | 21204 | +2980 |
| Галичский район | 934 | 754 | -180 | 17397 | 22492 | +5095 | 6642 | 8850 | +2208 | 25168 | 30273 | +5105 |
| Кадыйский район | 1362 | 906 | -456 | 6596 | 5337 | -1259 | 2361 | 2443 | +82 | 19355 | 20008 | +653 |
| Кологривский район | 488 | 520 | +32 | 1570 | 1584 | +14 | 777 | 792 | +15 | 3534 | 3595 | +61 |
| Костромской район | 1959 | 1566 | -393 | 20325 | 11427 | -8898 | 8967 | 5168 | -3799 | 17507 | 11940 | -5567 |
| Красносельский район | 661 | 1488 | +827 | 6385 | 7503 | +1118 | 3620 | 4924 | +1304 | 9232 | 9002 | -230 |
| Макарьевский район | 756 | 806 | +50 | 8998 | 8666 | -332 | 1956 | 2360 | +404 | 13855 | 12697 | -1158 |
| Межевской район | 291 | 284 | -7 | 1969 | 2247 | +278 | 713 | 1277 | +564 | 3584 | 4603 | +1019 |
| г. Нея и Нейский район | 1407 | 1304 | -103 | 31989 | 32563 | +574 | 6201 | 5585 | -616 | 32243 | 37581 | +5338 |
| Нерехтский район | 2643 | 2916 | +273 | 16163 | 16668 | +505 | 2935 | 3061 | +126 | 49874 | 49500 | -374 |
| Октябрьский район | 559 | 509 | -50 | 5334 | 5298 | -36 | 2200 | 2119 | -81 | 6942 | 7614 | +672 |
| Островский район | 1083 | 1013 | -70 | 9325 | 10057 | +732 | 3974 | 4496 | +522 | 9678 | 10253 | +575 |
| Павинский район | 319 | 393 | +74 | 1042 | 1108 | +66 | 518 | 1056 | +538 | 5608 | 5850 | +242 |
| Парфеньевский район | 476 | 449 | -27 | 3609 | 3894 | +285 | 1468 | 1687 | +219 | 3582 | 3553 | -29 |
| Поназыревский район | 1037 | 1032 | -5 | 31006 | 48934 | +17928 | 4343 | 5245 | +902 | 16780 | 17323 | +543 |
| Пыщугский район | 483 | 460 | -23 | 4244 | 4045 | -199 | 2048 | 2253 | +205 | 9713 | 9551 | -162 |
| Солигаличский район | 909 | 1030 | +121 | 13378 | 13503 | +125 | 3348 | 3346 | -2 | 31827 | 30281 | -1546 |
| Судиславский район | 1127 | 1321 | +194 | 10636 | 10040 | -596 | 2525 | 2696 | +171 | 17660 | 17798 | +138 |
| Сусанинский район | 573 | 572 | -1 | 8551 | 9699 | +1148 | 2046 | 1953 | -93 | 9722 | 9086 | -636 |
| Чухломский район | 950 | 796 | -154 | 6987 | 7175 | +188 | 3109 | 6819 | +3710 | 8900 | 9291 | +391 |
| Шарьинский район | 1099 | 318 | -781 | 17058 | 21066 | +4008 | 2153 | 2297 | +144 | 22251 | 28692 | +6441 |
| **ИТОГО** | **39570** | **43067** | 3497 | **385788** | **432796** | 47008 | **98079** | **125243** | 27164 | **611086** | **659436** | 48350 |

\*данные взяты из статотчетности \*\*данные взяты из годовой отчетности

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Муниципальное образование | Наименование библиотеки | Количество читателей, всего\* | | | Посещения, всего\* | | | Посещения массовых мероприятий\* | | | Книговыдача\* | | |
| 2022 | 2023 | Плюс/ | 2022 | 2023 | Плюс/ | 2022 | 2023 | Плюс/ | 2022 | 2023 | Плюс/ |
|  |  | минус |  |  | минус |  |  | минус |  |  | минус |
| Антроповский район | Палкинская детская библиотека МКУ "ЦБС" | 550 | 522 | -34 | 9944 | 10099 | +155 | 1454 | 2494 | +1040 | 21520 | 21102 | -418 |
| Вохомский район | Детская библиотека МУК "МБО" | 1881 | 1910 | +29 | 34625 | 34741 | +116 | 8181 | 8578 | +397 | 60073 | 60538 | +465 |
| г. Галич | МУК "Детская библиотека им. Я. Акима" | 3122 | 3123 | +1 | 20955 | 22860 | + 1905 | 6963 | 6945 | -18 | 44050 | 44057 | +7 |
| Кадыйский район | Детский отдел МКУ «МЦБ» | 1093 | 1095 | +2 | 16988 | 20016 | +3028 | 6034 | 10031 | +3997 | 23296 | 23304 | +8 |
| Кологривский район | Детский отдел МУК "Кологривская ЦБС" | 927 | 928 | +1 | 14548 | 19345 | +4797 | 2801 | 2817 | +16 | 26983 | 27487 | +504 |
| г.Кострома | Детская библиотека № 2 МБУ "ЦБС" | 2730 | 3687 | -957 | 31672 | 35258 | +3586 | 9058 | 9512 | +454 | 65643 | 65025 | -618 |
| г.Кострома | Детская библиотека № 16 МБУ "ЦБС" | 2667 | 3601 | +934 | 19945 | 22145 | +2200 | 2775 | 3511 | +736 | 58258 | 63769 | +5511 |
| г.Кострома | Детско – юношеская библиотека МБУ «ЦБС» | 4260 | 5064 | +804 | 28942 | 31583 | +2641 | 3587 | 4333 | +746 | 54775 | 55060 | +285 |
| г. Мантурово | Детская библиотека МБУ "ЦБС" | 2187 | 2189 | +2 | 24492 | 28537 | +4045 | 4246 | 4804 | +558 | 66103 | 67824 | +1721 |
| г. Нея и Нейский район | Детская библиотека МУ ЦБС | 1558 | 1559 | +1 | 47200 | 53532 | +6332 | 6335 | 9310 | +2975 | 34498 | 33112 | -1386 |
| Октябрьский район | Детский отдел МУК  "МБ им. А.В. Кобелева" | 1020 | 1038 | +18 | 16551 | 18361 | +1810 | 3910 | 5084 | +1174 | 21212 | 21223 | +11 |
| Островский район | Детская библиотека МКУК ЦБС | 1751 | 1764 | +13 | 28764 | 30225 | +1461 | 8724 | 9731 | +1007 | 49872 | 50685 | +813 |
| Поназыревский район | Якшангская детская библиотека МКУК "МЦБС" | 396 | 397 | +1 | 12829 | 13872 | +1043 | 3108 | 3154 | +46 | 12025 | 12603 | +578 |
| Поназыревский район | Детский отдел ЦРБ МКУК МЦБС | 1462 | 1500 | + 38 | 50112 | 77820 | +27708 | 4923 | 7023 | +2100 | 54077 | 54628 | +2575 |
| Пыщугский район | Детская библиотека МКУК "ЦРБ" | 1226 | 1227 | +1 | 13201 | 14401 | +1200 | 2989 | 3221 | +232 | 33717 | 33517 | -200 |
| Солигаличский район | Детская библиотека-филиал МКУ «ЦРБ им. А.С. Пушкина» | 1500 | 1500 | 0 | 29641 | 30732 | +1091 | 2863 | 2956 | +90 | 32674 | 32768 | +94 |
| Сусанинский район | Детская библиотека МУК "МБС" | 910 | 967 | +57 | 20098 | 22700 | +2602 | 2757 | 5192 | +2435 | 19993 | 21101 | +1108 |
| **ИТОГО** |  | 24980 | 32071 | 7091 | 391565 | 486227 | 94662 | 77121 | 98696 | 21575 | 623994 | 687803 | 63809 |

Приложение 3.

\*данные взяты из годовой отчетности